
CОВЕРШЕННЫЕ АГРОТЕХНОЛОГИИ В РОССИИ И ЗА РУБЕЖОМ

www.perfectagro.ru

№3 (122)  |  МАЙ – ИЮНЬ 2023 

Т Е М А  Н О М Е Р А :  Г Е Н Е Т И К А  И  С Е Л Е К Ц И Я  В  Р А С Т Е Н И Е В О Д С Т В Е





Сельскохозяйственный журнал                                                                                                       май – июнь  2023

Тема номера:  
Генетика и селекция в растениеводстве

may – june  2023

ИЗДАТЕЛЬ И УЧРЕДИТЕЛЬ
ООО «Агентство

«Современные технологии»
Экспертный совет:

Алексей Красильников
исполнительный директор  

Картофельного союза

Аркадий Злочевский
президент Российского 

зернового союза

Главный редактор
Ольга Рябых

Шеф-редактор 
Вячеслав Рябых

Специалист
по продвижению журнала 

Екатерина Царева

Корректор, редактор  
Ольга Натальина

Дизайн, верстка 
Ирина Ефимова

Cтарший менеджер проекта  
Екатерина Палашина

Ангелина Храмова
региональный представитель 

в Татарстане 
angelina.perfectagro@mail.ru

Максим Бакуменко 
региональный представитель  

в Краснодарском крае

Ангелина Газизова 
представитель 

в Республике Казахстан 
arangreenhouse@gmail.com 

+7 (705) 599-60-00 
Ольга Четин 

представитель в Турции 
olga_&$_06@mail.ru

Адрес редакции и издателя:
109377, Москва  

Рязанский проспект, 36
Тел.: +7 (903) 796-44-25

E-mail:
olgaryabykh@mail.ru,

agrokaban@gmail.com
Сайт: www.perfectagro.ru

Номер подписан в печать:
19 мая 2023 года
Тираж 10 000 экз.
Цена свободная

Журнал зарегистрирован в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и 

массовых коммуникаций (Роскомнадзор). 
Свидетельство о регистрации средства 

массовой информации ПИ№ФС77-42901 
от б декабря 2010 г.

Точка зрения редакции может  
не совпадать с мнением авторов статей.

Редакция не несет ответственности 
за содержание рекламных материалов.

Любое воспроизведение материалов  
и их фрагментов на любом языке возможно 

только с письменного разрешения 
OOO «Агентство «Современные технологии».

СОДЕРЖАНИЕ                   CONTENTS

02 НОВОСТИ
04 ЭКОНОМИКА

 • Почвенные ресурсы – 
продовольственная безопасность 
сегодня и завтра 

08  СЕЛЕКЦИЯ И ГЕНЕТИКА 
В РАСТЕНИЕВОДСТВЕ

 • Снижение затрат при производстве 
зерна от компании «Сингента» 

14  СРЕДСТВА  
ЗАЩИТЫ РАСТЕНИЙ 

 • Культура томата под защитой 
компании «Август»

18 ЭКОЛОГИЯ 
 • Оценка безопасности  

применения пестицидов

24  МЕЖДУНАРОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

 • Деловой Египет:  
приятное знакомство

 • Agroshow Eurasia в Стамбуле: 
перспективы для России

38 СЕЛЬХОЗТЕХНИКА
 • Пополнение в линейке  

зубовых борон «Заря»

42 МОЛОЧНЫЙ РЫНОК
 • Путь к большому молоку:  

от генетики до сбыта

46 ЖИВОТНОВОДСТВО
 • Комбикорма для КРС  

и их безопасность

 • ООО АСК «Альянс»: 
профессиональные решения 
сложных задач

 • Ветеринария: учиться у лидеров

62  ВЫСТАВКИ  
И КОНФЕРЕНЦИИ

 • «АгроКомплекс»: масштаб 
экспозиций растет

 • АПК Поволжья  
набирает обороты

02 NEWS
04  ECONOMY

 • Soil resources – food safety today 
and tomorrow

08  BREEDING AND GENETICS 
IN CROP PRODUCTION

 • Cost reduction in grain production 
from Syngenta

14  PLANT PROTECTION 
PRODUCTS

 • Culture of tomato under the 
protection of August 

18 ECOLOGY
 • Security estimation of  

pesticides usage

24  INTERNATIONAL 
COOPERATION

 • Business Egypt: a pleasant 
acquiatenance

 • Agroshow Eurasia in Istanbul: 
perspectives for Russia

38 AGRICULTURAL MACHINERY
 • Addition in the line of spike-tooth 

harrows Zarya

42 DAIRY MARKET
 • The way to a new level of dairy 

industry: from genetics to marketing

46 ANIMAL HUSBANDRY
 • Compound feed for cattle  

and their safety

 • ASK Alliance, LLC: professional 
solutions for complex problems

 • Veterinary: learning from the leaders

62  EXHIBITIONS  
AND CONFERENCES

 • AgroComplex: the scale of 
expositions is growing

 • The AIC of the Volga region  
is gaining momentum



МИНСЕЛЬХОЗ: РОССИЯ В ТЕКУЩЕМ СЕЛЬХОЗГОДУ  
МОЖЕТ ЭКСПОРТИРОВАТЬ СВЫШЕ 55 МЛН ТОНН ЗЕРНА
Россия в 2022/2023 сельскохозяй-
ственном году (1 июля 2022 года – 
30 июня 2023 года) может экс-
портировать свыше 55 млн тонн 
зерна, в том числе около 45 млн 
тонн пшеницы. Об этом сообщил 
министр сельского хозяйства РФ 
Дмитрий Патрушев на совещании 
с президентом России Владими-
ром Путиным.

РОССТАТ ОЦЕНИЛ СНИЖЕНИЕ ВВП РФ ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ 
В 1,9% В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ

ВВП РФ в первом квартале 2023 
года снизился на 1,9% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2022 года. Такую предварительную 
оценку опубликовал Росстат.

Данные Росстата оказались 
несколько лучше оценки Минэко-
номразвития (минус 2,2%), ЦБ (ми-
нус 2,3%) и ожиданий аналитиков 
(консенсус-прогноз «Интерфакса» 
предполагал спад на 2,4%).

Как сообщалось, ВВП РФ в чет-
вертом квартале 2022 года упал 
на 2,7% в годовом выражении, в 
третьем – на 3,5%, во втором – на 
4,5%, притом что в первом кварта-
ле вырос на 3,0%. В целом за 2022 
год показатель снизился на 2,1%.

«При расчете ВВП за первый 
квартал использованы индика-
торы отраслевой статистики, 
часть из которых повлияла на 
снижение индекса физического 
объема ВВП: оптовый товароо-
борот – спад на 10,8%; водоснаб-

жение, водоотведение, организа-
ция сбора и утилизации отходов, 
деятельность по ликвидации за-
грязнений – спад на 10,2%; роз-
ничный товарооборот – спад на 
7,3%; добыча полезных ископае-
мых – спад на 3,3%; грузооборот – 
спад на 2,1%. В то же время рост в 
первом  квартале в годовом срав-
нении продемонстрировали: об-
рабатывающие производства – 
1,1%; сельское  хозяйство – 2,9%; 
 строительство – 8,8%; пассажи-
рооборот – 15,7%», – отмечается 
в комментарии  Росстата.

В Минэкономразвития после 
выхода данных Росстата подтвер-
дили свой прогноз по росту ВВП 
РФ в 2023 году на 1,2%. «Драйве-
рами восстановления остаются 
строительный сектор и агропро-
мышленный комплекс, а также 
обрабатывающая промышлен-
ность (металлургический и маши-
ностроительный комплексы, вы-
пуск электронного  оборудования, 

 пищевая промышленность). Вос-
становительные тренды являют-
ся результатом комплексных мер 
правительства по обеспечению 
устойчивости экономики и под-
тверждают прогноз по росту ВВП 
в текущем году», – сообщили в 
пресс-службе министерства.

ЦБ РФ ожидает во втором 
квартале 2023 года роста ВВП на 
4,2% в годовом выражении на 
фоне низкой базы прошлого года.

Банк России 28 апреля улуч-
шил прогноз динамики ВВП в 
2023 году до роста в интервале 
0,5–2,0% вместо диапазона от ми-
нус 1% до плюс 1% в февральской 
версии.

Официальный прогноз Минэ-
кономразвития по росту ВВП РФ в 
2023 году составляет 1,2%, но гла-
ва министерства Максим Решет-
ников в конце апреля заявил, что 
этот прогноз носит скорее кон-
сервативный характер.

«Интерфакс»

«С начала сельхоз-
сезона на мировые 
рынки уже поставлено 
более 50 млн тонн зер-
новых. До конца сель-
хозсезона объем поста-
вок, так рассчитываем, 
превысит 55 млн тонн, 
из которых пшеницы 
около 45 млн тонн», – 
сказал министр.

В ведомстве сооб-
щили, что скорректи-
рованная экспортная 
пошлина на зерно в 
этом году  начнет дей-
ствовать с 1 июня. 

ТАСС
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Почвенные ресурсы – 
продовольственная безопасность  
сегодня и завтра 
В марте в Москве состоялся круглый стол, в работе которого приняли участие представители 
крупнейших компаний агропромышленного сектора России. По мнению экспертов, дальнейшее 
устойчивое развитие растениеводства невозможно без внедрения инноваций, подготовки квали-
фицированных кадров и помощи со стороны государства.

приветственной речью  перед 
собравшимися выступил ди-
ректор отделения по свя-

зям с Российской Федерацией 
ФАО Олег Кобяков. Он отметил, 
что почвенные ресурсы наибо-
лее важны для обеспечения про-
довольственной безопасности 
и их грамотное использование 
позволит в будущем решить ряд 
 проблем. 

Как заявил эксперт, площади 
мировой пашни неуклонно со-
кращаются, поэтому на повест-
ке дня – внедрение эффективных 
и ресурсосберегающих методов 
производства продовольствен-
ной продукции. 

Вячеслав Рябых

Руководитель по устойчи-
вому развитию бизнеса компа-
нии «Сингента» Антон Пушка-
рев затронул тему внедрения 
ESG (environmental, social and 
governance – экология, социальная 
ответственность и управление) 
в России.

«Повестка устойчивого разви-
тия является очень актуальной. 
Мы давно этими вопросами зани-
маемся, еще до того как ESG при-
обрели такое громкое звучание», – 
заявил Антон Пушкарев.

В компании есть специальный 
отдел исследований и разработок, 
изучающий в том числе внедрение 
экологичных методов и подходов 

к производству сельхозпродукции. 
Помимо этого, в «Сингенте» суще-
ствует служба поддержки клиен-
тов, которая помогает в подборе 
средств защиты урожая, исходя 
из особенностей предприятия и 
задач клиента, что позволяет из-
бежать нанесения ущерба почве. 
Также компания создала специа-
лизированную цифровую систему, 
охватывающую более 25 млн га, 
для удаленного контроля состоя-
ния посевов по различным пока-
зателям. 

«Когда мы посмотрели на все 
эти элементы, то стало очевидным, 
что все они связаны с почвой: либо 
являются причинами ее опреде-

С Антон Пушкарев
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ленного состояния, либо следстви-
ем проблем, которыми мы занима-
емся», – отметил Антон Пушкарев.

На основе постоянно обновля-
емых данных удалось установить, 
что прогрессирование деградации 
почвы – главная проблема, вли-
яющая не только на плодородие, 
но и на здоровье выращиваемых 
культур. 

В качестве решения компания 
создала отдельный проект «Здо-
ровая почва». Он реализуется с 
2019 года и охватывает сразу три 
направления: научно-методиче-
ское, образовательно-просвети-
тельское и подпроект «Проблем-
ное поле».

«Научно-методологический 
аспект заключается в том, что мы 
создали сообщество ученых, ко-
торые занимаются проблемой 
почвоведения в различных раз-
резах. Образовательно-просвети-
тельский включает специальное 
методическое пособие, с помощью 
которого компания ведет образо-
вательную программу. Оно рас-
пространяется не только на наших 
клиентов – в основном это агро-
номы хозяйств, с которыми мы ра-
ботаем. Но часто это и  партнеры, 
которые участвуют в производстве 
продуктов питания. Третий аспект, 
подпроект «Проблемное поле», 

имеет более прикладной, практи-
ческий  характер», – добавил Антон 
 Пушкарев.

В рамках «Проблемного поля» 
компания активно сотрудничает с 
рядом лабораторий для контроля 
здоровья почв на отдельных по-
лях трех стран: России, Казахстана 
и Беларуси. Специалисты «Синген-
ты» посетили более 150 хозяйств с 

общим земель-
ным банком 
свыше 7 млн га. 
В ходе проекта 
компания пытает-
ся понять зависи-
мость урожайности 
от погодных условий.

«Если во многих аграр-
ных странах она состав-
ляет 10–15%, то в России и 
Казахстане достигает 50%», – пояс-
нил Антон Пушкарев.

Задача «Сингенты» не только 
рассказать о проблеме, но и по-
мочь решить ее в тех хозяйствах, 
где она существует, с помощью 
анализа почвы.

«Мы анализируем статус расте-
ний, общее состояние урожайно-
сти, фитосанитарное, реакцию на 
засуху и симптомы фитотоксиче-
ского действия. Также исследуем 
статус почвы и биоты по физиче-
ским и химическим параметрам и 

определяем биоиндикацию на на-
личие фитотоксических соедине-
ний», – пояснил Антон Пушкарев.

Для этого используются соб-
ственные лаборатории компании 
в Москве и Ставропольском крае, а 
в случае, когда анализ сделать не-
возможно, – другие независимые 
лаборатории.

На основании результатов ана-
лизов хозяйству выдаются реко-
мендации, где прописаны пути ре-
шения проблемы. 

«Это может быть как примене-
ние удобрений, так и введение в 
оборот специальных культур», – 
уточнил Антон Пушкарев.

Начальник Центра инноваций 
дирекции по маркетингу и разви-
тию «ФосАгро» Дмитрий Демидов 
также отметил, что повестка устой-
чивого развития становится все 
более актуальной. 

«Мы начали вводить в 
свой лексикон такие 

понятия, как угле-
родная нейтраль-

ность, угле-
родный след, 
биологизация 
сельского хо-
зяйства, в рам-
ках которых 

поднимаются во-
просы сохранения 

урожайности и про-
дукции после того, как 

она получена», – заявил 
начальник Центра инно-
ваций.

С учетом того, что объем про-
изведенной продукции в прошлом 
году увеличился до 11 миллио-
нов тонн, одна из основных це-
лей «ФосАгро» в данном направ-
лении – повышение урожайности 
при помощи экоэффективных ми-
неральных удобрений, которые 
не содержат опасных для здоро-
вья человека и почв концентраций 
токсичных веществ. 

При этом научно-исследова-
тельский институт компании про-
должает новые разработки для 
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расширения продуктовой линей-
ки за счет создания комплексных 
систем питания, которые подходят 
под конкретные почвы и конкрет-
ные культуры. 

Эксперт назвал три основные 
предпосылки успеха устойчивого 
развития: внедрение инноваций, 
подготовка квалифицированных 
кадров и обеспечение связи одно-
го с другим.

С фондом «Иннопрактика» на 
протяжении двух лет «ФосАгро» 
ведет активную работу по изуче-
нию биологических средств за-
щиты удобрений, биостимулято-
ров и кормовых добавок, которые 
 позволят снизить карбоновый 
след в АПК. 

Внедрение этих препаратов, 
наряду с удобрениями, уже позво-
лило увеличить урожайность зер-
новых на 11–19%, гороха – до 23%. 

«Климатическую повестку тоже 
нельзя сбрасывать со счетов. В 
2022 году компания «ФосАгро» ор-
ганизовала углеродный полигон 
из нескольких частей. На одной из 
них, на 100 гектарах, воспроизво-
дится 24 типа леса. Почва оттуда 
затем подвергается сравнению с 
обычной, чтобы понять, с какой 
эффективностью новые леса мо-
гут накапливать углерод и как это 
можно использовать», – сообщил 
Дмитрий Демидов.

Кроме того, в Вологодской 

области компанией созданы два 
поля по 100 га для кормовых трав. 
Здесь исследуется как накопление 
углерода, так и возможность про-
изводства кормов. 

«Мы также изучаем, как дей-
ствуют удобрения и какой у них 
углеродный след, чтобы снизить 
выбросы парниковых газов и ор-
ганизовать низкоуглеродное сель-
ское хозяйство. Частью работ яв-
ляются исследования способов 
повышения лежкости урожая», – 
пояснил Дмитрий Демидов.

Исследования – начальный 
этап проекта по созданию карбо-
новой фермы – территории, пред-
назначенной для мониторинга 
и депонирования (поглощения) 
парниковых газов. Для компа-
нии это возможность в будущем 
выпускать углеродно-нейтраль-
ные удобрения для производства 
продуктов питания с пониженным 
углеродным следом.

По мнению руководителя де-
партамента по связям с органами 
государственной власти и между-
народной деятельности АО «ОХК 
«Уралхим» Константина Иванова, 
в данный момент на реализацию 
принципов устойчивого развития 
влияют три группы условий: конъ-
юнктурно-политические, эконо-
мические и технологические. 

«Уралкалий» в 2021 году был 
лидером рейтинга среди 56 агро-

химических компаний и занимал 
74-е место среди 545 компаний 
химической промышленности. 
В 2022 году рейтингование было 
остановлено. С точки зрения пе-
реосмысления политики компа-
нии в сфере устойчивого развития 
такие вещи не могут не оказывать 
влияния», – отметил Константин 
Иванов.

Что касается экономических 
условий, здесь на первый план вы-
ходит заинтересованность компа-
ний: им важно понимать, что вне-
дрение ESG-принципов позволит 
добиться экономической выгоды 
в виде сокращения издержек или 
увеличения прибыли. 

«Будет ли выгодно вести устой-
чивое сельское хозяйство? К со-
жалению, ситуация 2022 года 
показала, что попытка навязать 
экономике эти рамки и заставить 
ее работать «по-правильному» 
разбились о процесс деглобализа-
ции и возврата к дикой экономиче-
ской целесообразности», – подчер-
кнул Константин Иванов.

Третья группа условий напря-
мую связана с наличием техноло-

гий, позволяющих внедрять прин-
ципы ESG. 

«Иногда складывается впе-
чатление, что технологии позво-
ляют сделать в сельском хозяй-
стве почти все, если вы умеете 
 отрабатывать случайные факто-
ры. Но стало ли это общеприня-
тым и внедряемым на практике по-
всеместно? В России это точно не 

 произошло», – уверен Константин 
Иванов.

Поэтому главным вызовом на 
ближайшие годы в технологиче-
ском направлении он назвал не-
дооцененность использования 
управления на основе данных в 
сельскохозяйственном секторе 
экономики. 

Справиться с ним поможет 
 отечественное оборудование, 
 позволяющее производить сбор 
и комплексный анализ стандар-
тизированных данных. Важным 
является и  двустороннее взаимо-
действие между представителями 
бизнеса и государством для посто-
янного обмена валидированными 
данными, которые сами по себе 
становятся экономическим ин-

струментом, повышающим доходы 
отрасли.

«Мы сегодня свои усилия и ин-
вестиции направляем прежде все-
го в работу с цифровыми данными. 
На наш взгляд, главные деньги бу-
дут именно там. Даже не в предо-
ставлении самих сервисов, а в до-
стижении общего экономического 
эффекта за счет использования 
данных», – подытожил Константин 
Иванов.

Далее опытом внедрения инно-
вационных технологий поделился 
директор R&D-центра агрохолдин-
га «Степь» Сергей Косогор. 

«Компания нацелена на внедре-
ние инновационных  технологий, 
которые являются  инструментами 
устойчивого развития и помогают 
в эффективном и сбалансирован-
ном ведении хозяйственной дея-
тельности, обеспечивая снижение 
издержек. Агрохолдинг активно 
внедряет агродроны для выпол-
нения технологических операций. 
На данный момент мы имеем по-
ложительный опыт выполнения 
ряда операций и рассматрива-
ем возможность более глубокого 
внедрения беспилотных аппара-
тов после научного обоснования 
ультрамалого внесения СЗР. Мы 
понимаем, что при использова-
нии дронов будет достигнут необ-
ходимый эффект и распыляемое 
СЗР убивает в том числе корне-
вую систему сорняков. В связи с 
этим задача внедрения инноваций 
стоит не только перед представи-
телями бизнес-сообщества, но и 
перед государством, так как нали-
чие новых технологий напрямую 
зависит от уровня развития науки 
и природоохранного законода-
тельства. Мы выступаем за призна-
ние лесополос климатическими 
проектами, что позволит напра-
вить средства на их сохранение, а 
также получить реальные карбо-
новые полигоны, приближенные 
к месту генерации СО₂. Внедрение 
же инновационных технологий 
возможно не только при автомати-

зации/ме-
ханизации 
отдельных 
этапов производ-
ства и использовании 
информационных технологий, но и 
на уровне биоинженерии. Напри-
мер, выведение культур, самостоя-
тельно поглощающих азот, устой-
чивых к засухе, или расшифровка 
генома патогенов для отключения 
их защиты, что позволит активно 
использовать биологические СЗР, 
снизить потребление удобрений, 
рационально использовать влагу 
и т. д. Таким образом, передовые 
методы защиты в растениеводстве 
могут стать гарантом устойчивого 
развития отрасли, обеспечить ее 
биологизацию и способствовать 
сокращению потерь урожая».

Итоги встречи подвела заведу-
ющая отделом экономики иннова-
ций Института аграрных исследо-
ваний НИУ ВШЭ Надежда Орлова. 
С одной стороны, она отметила 
большой экспортный потенциал 
России, которая обладает обшир-
ными почвенными ресурсами. Од-
нако проблема продовольствен-
ных потерь в сельхозпроизводстве 
остается актуальной, а меры под-
держки в данном направлении се-
годня отсутствуют. Несмотря на 
это, в стране ведется высокоинтен-
сивное производство сельхозпро-
дукции, что позволяет говорить об 
укреплении ее позиций и дальней-
шем росте влияния на мировом 
рынке. Но для этого необходимо 
более активно внедрять принципы 
устойчивого развития и инноваци-
онные технологии, способствую-
щие развитию АПК.

economy

экономика
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breeding and genetics in crop production

селекция и генетика в растениеводстве

Снижение затрат при 
производстве зерна  
от компании «Сингента»
В современном мире, когда стоимость техники, удобрений, средств защиты 
растений растет, сельхозпроизводители нацелены на оптимизацию затрат 
при выращивании продукции. Одной из составляющих снижения 
себестоимости может стать экономия на защите семян.

Но правильно ли экономить на фундаменте будущего урожая  
или снизить затраты можно путем уменьшения нормы высева семян?  
На этот вопрос помогут ответить специалисты Института защиты  
семян компании «Сингента».

ногие агрономы до сих пор 
уверены, что норма высева 
семян колосовых культур 

должна быть оптимальной для ус-
ловий их возделывания: 4–7 млн 
штук на гектар. В целом они пра-
вы, ведь чем позже проводится 
сев, тем большее количество се-
мян необходимо посеять, чтобы 
получить заветный планируемый 
урожай. Однако многие не заду-
мываются о том, какого качества 
семена, с какой всхожестью они 
высевают. Давайте вместе разбе-
ремся, как же этот основной по-
казатель семенного материала 
влияет на снижение затрат при 
производстве зерна.

Согласно российским ГОСТам, 
всхожесть пшеницы не должна 
опускаться ниже 92% для ориги-
нальных семян, элитных и первой 
репродукции и ниже 87% – для 

 семян более низких репродукций. 
Зная данные показатели, сель-
хозпроизводители не задумывают-
ся о том, как влияет на экономиче-
ские затраты снижение всхожести 
даже на 1%. Высеять можно 5 млн 
штук семян на гектар со всхоже-
стью 92% или те же самые 5 млн 
штук семян, но со всхожестью 
97%. Казалось бы, так ли это важ-
но? И тут в дело вступают цифры.

Снижение всхожести семян на 
1% ведет к потере 2 кг с одного 
гектара, или 50 000 шт. семян. Но 
это еще не все. Не стоит забывать, 
что данный семенной материал 
высевается уже обработанным 
продуктами для защиты семян. 
Так, затраты на засев гектара се-
менами пшеницы, обработанны-
ми новейшим продуктом компа-
нии «Сингента» ВАЙБРАНС® Трио 
(1,5 л/т с нормой высева 200 кг/га, 

или 5 млн шт./га), со-
ставляют 1163 руб. Отсюда полу-
чаем, что снижение всхожести на 
1%, или 2 кг семян, равно потере 
52 руб. (при стоимости 1 кг семен-
ного материала 20 руб.).

Таким образом, чтобы полу-
чить густоту 5 млн растений на 
гектар со всхожестью семян 92%, 
необходимо дополнительно за-
тратить 516 руб. на гектар, а при 
всхожести 97% – всего 181 руб./га.

Новейший Институт защиты 
семян, открытый в декабре 2021 
года, в своей биологической лабо-
ратории проводит фитоэкспертизу 
посевного материала. По резуль-
татам анализов клиент получает 
заключение, в котором указаны не 
только наличие на семенах пато-
генов и их распространение, но и 
всхожесть семян. Сельхозпроиз-
водитель может отталкиваться от 
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этих данных, принимая такое важ-
ное решение, как увеличение за-
трат на повышение нормы высева 
или выбор партии семян с хороши-
ми показателями качества.

Помимо этого, сотрудники ком-
пании «Сингента» вывели на рос-
сийский рынок средств защиты се-
мян новый продукт – ВАЙБРАНС® 
Трио, КС. В его состав входит 25 г/л 
седаксана, 25 г/л флудиоксонила и 
10 г/л тебуконазола. Это SDHI-фун-
гицид для длительной защиты 
 семян зерновых колосовых куль-
тур от максимального спектра 
 болезней.

Если такие действующие веще-
ства, как тебуконазол и флудиоксо-
нил, давно присутствуют на рынке 
и широко используются  многими 
компаниями – производителями 
СЗР, то седаксан – эксклюзивная 
инновационная молекула ком-
пании «Сингента», которая со-
держится в продуктах линейки 
 ВАЙБРАНС®. Данное действующее 
вещество – единственное в своем 
роде. Его уникальное свойство – 
способность перемещаться вниз, 
вместе с ростом корневой систе-
мы. По данным ученых, 80% всех 
проблем, связанных с развити-
ем молодых растений, начинает-
ся именно с ухудшения состояния 
корней, седаксан же защищает их 
от почвенной инфекции вплоть 
до фазы кущения  культуры.

Еще одно свойство данного 
действующего вещества – физио-
логическое влияние на корни, так 
называемый эффект «сила кор-
ней» (Vigor™ Effect), за счет сни-
жения стресса корневой  системы 
и, как следствие, постоянного их 
роста. Неоднократные полевые 
испытания подтверждают, что 
растения, семена которых перед 
посевом обработаны 
продуктами из линей-
ки ВАЙБРАНС®, имеют 
более мощную и длин-
ную корневую систему 
по сравнению с расте-
ниями, семена которых 
были обработаны други-
ми продуктами.

Почему так важ-
на развитая корневая 
система? У компании 
 «Сингента» есть ответ: 
чем длиннее и мощнее 
корни, тем большее количество 
минерального питания потребля-
ет растение, а значит, оно способ-
но лучше реализовать свой гене-
тически заложенный потенциал 
и дать запланированный урожай 

хорошего качества при 
тех же затратах, что и на 
участках, где растения 
имеют менее развитую 
корневую систему.

В продолжение темы 
о корнях молодых рас-
тений колосовых куль-
тур отметим факт, что 
для активного потре-
бления влаги и азота из 
 почвы  растению необ-
ходимо иметь в одном 

 кубическом сантиметре почвы 
длину корней 1 см, а для потре-
бления сложных элементов, фос-
фора – минимум 5 см. При анали-
зе развития корневой системы в 
почве сотрудники Института за-
щиты семян отметили, что одно 
молодое растение пшеницы име-
ет не менее 10 см корней в одном 
кубическом сантиметре почвы, а 

ячменя – не менее 11 см. Это обе-
спечивает полноценное получе-
ние культурой компонентов мине-
рального питания.

Весной 2022 года в централь-
ной зоне Краснодарского края 
представители компании «Син-
гента» провели весенние полевые 
объезды и констатировали, что 
применение инсектофунгицид-
ного продукта для защиты семян 
ВАЙБРАНС® Интеграл, КС (2,0 л/т) 
позволило получить дополнитель-
но от одного до трех стеблей по 
сравнению с другими опытными 
вариантами.

Увеличение коэффициен-
та кущения (дополнительно 2–3 
стебля) в 2022 году отмечено в 

Процент 
всхожести 

Количество  
живых семян, кг

Норма высева,  
млн шт./га

100% 200 5,0

97% 194 4,85

96% 192 4,8

95% 190 4,75

90% 180 4,5

Потеря годных семян в зависимости от процента их всхожести

Развитие корневой системы 
растений озимой пшеницы.  
Ростовская область, весна 2022 г.
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 Воронежской, Самарской и Ро-
стовской областях, в республиках 
Татарстан и Башкортостан, одна-
ко сельхозпроизводители пере-
живали, будут ли растения куль-
туры способны сохранить такой 
продуктивный стеблестой. Будут! 
Именно  хорошо развитая корне-
вая система, полученная благо-
даря физиологическому эффекту 
молекулы седаксана, способствует 
сохранению потенциала культуры, 
заложенного в текущем сезоне.

При чем тут снижение затрат 
на производство? «Сингента» от-
вечает: как раз за счет увеличе-
ния коэффициента кущения мож-
но снизить норму высева семян, 
что подтверждается полевыми 
испытаниями во многих регионах 
 страны.

Опыты, проводимые на протя-
жении нескольких последних лет 

в Поволжье, в условиях недостат-
ка влаги, показывают, что при-
менение продуктов ВАЙБРАНС® 
Интеграл, КС и ВАЙБРАНС® 
Трио, КС позволяет сни-
зить норму высева 
семян в среднем на 
1 миллион семян 
на гектар. О том, 
что нужно умень-
шить норму вы-
сева, используя 
препараты для за-
щиты семян зерно-
вых культур из линейки 
ВАЙБРАНС®, говорят и со-
трудники  «Сингенты». 

Коэффициент кущения подсчи-
тали также в центральной зоне 
Краснодарского края: каждый по-
следующий месяц, начиная с 11 
января 2022 года, шло активное 
кущение в обоих вариантах опыта, 

однако за счет большей площади 
питания одного растения коэффи-
циент кущения в варианте с нор-

мой высева 3 млн шт. выше, 
чем с 5 млн. Также за 

счет именно большей 
площади питания 

растения не конку-
рируют друг с дру-
гом, и вероятность 
сохранения про-
дуктивных стеблей 

при дальнейшей 
вегетации увеличи-

вается. У конкурентных 
вариантов снижение нормы 

высева не приводит к  желаемому 
результату, а, наоборот, значитель-
но снижает урожай.

Еще одно наблюдение сотруд-
ников компании «Сингента»: при 
сниженной норме высева увели-
чивается количество полноценно 

Вариант 

Количество  
стеблей, шт./м2 Урожайность, ц/га 

(при стандартной 
влажности 14%)

Сохраненный 
урожай по 

сравнению со 
стандартом, ц/га21.03.2022 21.04.2022 20.05.2022

Вариант 1
ВАЙБРАНС® 
Интеграл 2,0 л/т, 
норма высева 
5 млн шт. семян

802 906 993 65,3 +4,2

Вариант 2
ВАЙБРАНС® 
Интеграл 2,0 л/т, 
норма высева 
3 млн шт. семян

579 661 692 62,4 +1,3

Стандарт
триазолы + 
фенилпирролы + 
тиаметоксам  
1,3 + 0,7 л/т,
норма высева 
5 млн шт. семян

727 801 827 61,1 –

Вариант 3
Триазолы + 
фенилпирролы + 
тиаметоксам  
1,3 + 0,7 л/т,
норма высева 
3 млн шт. семян

465 525 574 56,0 –5,1

Результаты опыта в Воронежской области

сформированного зерна в колосе. 
Рассмотрим опыт, проведенный в 
центральной части России, в ко-
тором норма высева семян начи-
налась от 3 млн штук на гектар и 
доходила до 7 млн, разница меж-
ду вариантами – 1 млн шт. семян. 
Весь семенной материал для опы-
та предварительно обработали 
продуктом производства компа-
нии «Сингента» ВАЙБРАНС® Инте-
грал, КС с нормой расхода 1,75 л/т. 
В данном опыте использовался 
принцип единого различия.

И что же наблюдалось? В тече-
ние всей вегетации коэффициент 
кущения на заниженных нормах 
высева превышал данный показа-
тель по сравнению с вариантами, 
где норма высева составляла 6 и 
7 млн, на 1,1 и 1,3 соответственно. 
И это еще не все. Помимо более 
высокого коэффициента кущения 
сотрудники отметили, что коли-
чество полноценно сформиро-
ванного зерна в колосе меньше 
на завышенных нормах высева. 
 Получается, растениям трудно 

реализовать заложенный ранее 
потенциал в связи с тем, что пло-
щадь питания у них значительно 
меньше по сравнению с растения-
ми, густота стояния которых ниже 
на 3 или 4 миллиона.

Сотрудники Института защиты 
семян после уборки проанализи-
ровали данные и пришли к выводу, 
что хотя и нет кардинальных раз-
личий в урожайности между стан-
дартной нормой высева и более 

низкими нормами, однако расчет 
затрат показал хорошие результа-
ты. Если на один гектар в варианте 
1, где норма высева  составляла 3 
млн семян, стоимость обработан-
ного семенного материала (при 
стоимости 1 тонны в 20 000 руб.) 
составила 4279 руб., то в вариан-
те 2 – 5707 руб., а при стандартной 
норме высева – 7135 руб.

Таким образом, каждый допол-
нительный миллион семян на гек-

Норма высева 3,5 млн шт./га
Количество колосьев – 134 шт.  
с погонного метра

Норма высева 4,0 млн шт./га  
Количество колосьев – 118 шт.  
с погонного метра

Норма высева 4,5 млн шт./га  
Количество колосьев – 146 шт.  
с погонного метра

Норма высева 5,0 млн шт./га
Количество колосьев – 130 шт.  
с погонного метра

Количество колосьев с погонного метра и их размер. Озимая  
пшеница, фаза налива зерна. Опытные варианты, агроцентр  

компании «Сингента», Самарская область
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урожая (+8,4 ц/га, или +8400 руб.).
Среди всех вариантов макси-

мальный показатель сохранения 
урожая и наибольшую экономи-
ческую выгоду, а именно +10,0 ц/
га, или +10 000 руб. с гектара, 
дало снижение нормы высева 
до 3,5 млн шт. семян/га.

Если разница в урожае незна-
чительна, то зачем переплачи-
вать за дополнительный объем 
семян, продукты для защиты се-
мян и многое другое?

Сотрудники компании «Синген-
та» помогают своим партнерам не 
только найти способы уменьше-
ния затрат на производство про-

тар равен 1428 руб. лишних затрат.
Подобный опыт с разными нор-

мами высева семян проведен и на 
территории агроцентра компании 
«Сингента» в Самарской области, 
где семенной материал был пред-
варительно обработан препара-
том ВАЙБРАНС® Интеграл, КС с 
нормой расхода 2,0 л/т.

Подсчет экономической со-
ставляющей общих затрат на 
препарат и семена показывает, 
что снижение нормы высева на 
500 000 шт. семян на один гек-
тар в вариантах 1 и 2 позволило 
не только снизить затраты, но и 
добиться ощутимого сохранения 

Норма расхода
Продукт 1,5 л/т 1,75 л/т 2,0 л/т

ВАЙБРАНС® Интеграл На 500 тыс. шт./га На 750 тыс. шт./га На 1 млн шт./га

ВАЙБРАНС® Трио На 500 тыс. шт./га На 750 тыс. шт./га На 1 млн шт./га

Рекомендации по снижению нормы высева семян*  
в зависимости от нормы применения продуктов ВАЙБРАНС®

дукции, но и полноценно защи-
тить молодые растения. Именно 
поэтому речь в данной статье идет 
о продуктах линейки  ВАЙБРАНС®, 
которые помогают реализо-
вать потенциал растений за счет 
 эффекта СИЛА КОРНЕЙ.

Основная цель Института за-
щиты семян компании «Синген-
та» – повышение осознанности 
сельхозпроизводителей при под-
готовке семенного материала и 
его защите.

Правильные семена в поле – 
это инвестиции в будущий 
 урожай!

Вариант
Урожайность, ц/га  
(при стандартной 
влажности 14%)

Сохранение урожая  
по сравнению  

со стандартом, ц/га

Вариант 1. Норма высева 3 млн шт./га 48,5 +0,1

Вариант 2. Норма высева 4 млн шт./га 48,6 +0,2

Стандарт. Норма высева 5 млн шт./га 48,4 –

Вариант 3. Норма высева 6 млн шт./га 47,5 –0,9

Вариант 4. Норма высева 7 млн шт./га 46,6 –1,8

Результаты сбора урожая при разных нормах высева семян

Вариант
Урожайность, ц/га 
(при стандартной 
влажности 14%)

Сохранение урожая 
по сравнению со 
стандартом, ц/га

Вариант 1 (контроль). Норма высева 5 млн шт./га 67,2 –

Вариант 2. Норма высева 4,5 млн шт./га 75,6 +8,4

Стандарт. Норма высева 4 млн шт./га 73,5 +6,3

Вариант 3. Норма высева 3,5 млн шт./га 77,2 +10,0

Результаты испытаний в Самарской области

breeding and genetics in crop production
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plant protection products

средства защиты растений

Культура томата под  
защитой компании «Август»

Сезон 2023 года характеризуется ранней весной,  
возвратными холодами и обильными осадками. Даже 
в условиях Астраханской области – признанного лидера 
России по производству томатов открытого грунта – 
овощеводам приходится существенно корректировать 
сроки проведения полевых работ. Так, сроки высадки 
рассады сдвинуты на более поздний период, а ранние 
томаты выращивают только под укрывным материалом.

С. В. Бочкарёв, кандидат с/х наук, ведущий специалист  
по овощным культурам

о данным Росстата 
 «АБ-Центр», посевные пло-
щади под культурой томата 

открытого грунта (рис. 1) в России 
за последние 20 лет существен-
но сократились по всем категори-
ям хозяйств. Так, в 2021 году они 
 составили 78,9 тыс. га, что на 3,6% 
(на 2,9 тыс. га) меньше, чем в 2020 
году, и на 9,9% (на 8,6 тыс. га) 
меньше  показателя 2016 года.

В промышленном секторе 
овощеводства посевные площа-

ди томатов открытого грунта в 
2021 году составили 16,1 тыс. га 
(20,4% в общих размерах). По от-
ношению к 2020 году они сократи-
лись на 10,3% (на 1,8 тыс. га), за 5 
лет – на 1,4% (на 3,2 тыс. га).

Валовые сборы томатов откры-
того грунта в России в 2021 году 
(рис. 2) в хозяйствах всех катего-
рий находились на уровне 2 048,8 
тыс. тонн. За год сборы увеличи-
лись на 2,2% (на 43,5 тыс. тонн), за 
5 лет – на 17,7% (на 308,3 тыс. тонн).

В промышленном секторе 
 овощеводства (сельхозорганиза-
ции и крестьянско-фермерские 
хозяйства, без учета хозяйств на-
селения) сборы томатов откры-
того грунта в 2021 году состави-
ли 881,1 тыс. тонн (43,0% в общем 
объеме), что на 1,4% (на 12,3 тыс. 
тонн) меньше, чем в 2020 году, 
и на 64,3% (на 344,7 тыс. тонн) 
 больше показателей 2016 года.

За весь двадцатилетний пе-
риод основные регионы выра-

П
Ранний томат под укрывным материалом

щивания томата в Российской 
 Федерации сохранили свои пози-
ции и в 2021 году (табл. 1) имели 
следующие показатели:

Существенное и подчас опре-
деляющее значение при выра-
щивании томата в Астраханской 
области имеет защита растений 
от многочисленных вредителей, 
болезней и сорняков. Когда под 
палящим южным солнцем выгора-
ет степь, то все вредители мигри-
руют на поливные, обильно пло-
доносящие томатные плантации. 
Только в постоянной борьбе с 
многочисленными вредоносными 
объектами можно получить боль-
шие урожаи высококачественной 
стандартной овощной продукции. 

Комплексная система защиты 
томата препаратами производ-
ства АО Фирма «Август» регуляр-
но пополняется новыми заре-
гистрированными средствами 
защиты растений и в настоящее 
время является одной из наибо-
лее конкурентных и технологич-
ных на российском рынке.

Гербицидная защита томата 
должна начинаться еще в пред-
шествующей культуре или хотя бы 
после уборки урожая. В условиях 
Астраханской области мы реко-
мендуем к традиционному осен-
нему применению Торнадо 500, ВР 
(изопропиламинная соль глифоса-
та кислоты, 500 г/л), 3–4 л/га про-
тив многолетних корневищных 

и корнеотпрысковых сорняков, 
добавлять граминицид Миура, КЭ 
(хизалофоп-П-этил) 0,8–1,0 л/га 
для более эффективного подавле-

ния повсеместно растущего трост-
ника обыкновенного (Phragmites 
australis) и других сорных расте-
ний. В запущенных ситуациях эти 
гербициды необходимо повтор-
но применить и весной до посева 
или высадки рассады.

Для борьбы с однолетними 
двудольными и злаковыми сор-
няками широко применяют гер-
бицид Лазурит Ультра, СК (метри-
бузин, 600 г/л) перед посевом/
посадкой однократно либо с по-

вторной обработкой Лазуритом 
Ультра или Лазуритом Супер, КНЭ 
(метрибузин, 270 г/л) через 15–20 
дней после высадки рассады, до 
фазы 3–5 настоящих листьев у то-
мата. В эти же сроки против мно-
голетних и однолетних злаковых и 
некоторых двудольных сорняков 
применяют гербицид Эскудо, ВДГ 
(римсульфурон, 500 г/кг) одно-
кратно или дробно. Часто овоще-
воды применяют баковую смесь 
Лазурит + Эскудо, что позволяет 
одновременно эффективно по-
давить весь спектр сорной рас-
тительности. При значительном 
накоплении однолетних и много-
летних злаковых сорняков, в т. ч. 
тростника обыкновенного, пырея 

ползучего и других, необходимо 
применять гербициды Граминион, 
КЭ (клетодим, 150 г/л) и Миура, КЭ. 
Многолетняя практика примене-
ния этих гербицидов на культуре 
томата показала их высокую эф-
фективность и отсутствие фито-
токсичности при рекомендуемых 
нормах расхода. 

Фунгицидная защита тома-
та против грибных заболеваний, 
начиная с фазы 2–4 листьев и до 
созревания плодов состоит из: 

Рисунок 1. Посевные площади томатов открытого грунта
в России в 2001-2021 гг. по категориям хозяйств, тыс. га 
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Регион Площадь,  
га % Валовой сбор,  

тыс. тонн %

Астраханская область 9510 59,2 665,4 75,5

Кабардино-Балкарская 
Республика 2300 14,4 103,7 11,8

Волгоградская область 1700 10,1 47,6 5,4

Ставропольский край 850 5,3 10,3 1,2

Республика Дагестан 510 3,2 16,0 1,8

Таблица 1. Топ-5 регионов по площадям и валовому сбору томатов 
открытого грунта промышленного выращивания в 2021 году
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Послепосадочный полив томата

plant protection products

средства защиты растений

системного препарата Раёк, КЭ 
 (дифеноконазол, 250 г/л) – против 
альтернариоза с быстрым проник-
новением в ткани растения и до-
статочно длительным профилак-
тическим и лечащим действием; 
Либертадор, СК (циазофамид, 160 
г/л) – против фитофтороза; Кумир, 
СК (сульфат меди трехосновный), 
Метаксил, СП (манкоцеб, 640 г/кг 
+ металаксил, 80 г/кг), Ордан, СП 
(хлорокись меди, 689 г/кг + ци-
моксанил, 42 г/кг), Ордан МЦ, СП 
(манкоцеб, 640 г/кг + цимоксанил, 
80 г/кг), Талант, СК (хлороталонил, 
500 г/л) – против фитофтороза, бу-
рой пятнистости и альтернариоза. 
Выходят на рынок новые продук-
ты: ТиацинБио, МЭ (масло чайного 
дерева, 240 г/л) – контактный био-
фунгицид и биобактерицид про-
тив серой гнили, альтернариоза 
и фитофтороза, и Шриланк, КМЭ 
(дифеноконазол, 150 г/л + масло 
чайного дерева, 400 г/л) – против 
альтернариоза в норме 0,5–0,7 л/
га. Это системный и контактный 
фунгицид с длительным профи-
лактическим и выраженным ле-
чащим действием для защиты то-
мата от заболеваний и индукции 
иммунитета. В фазу окончания 
активного роста и до созревания 

урожая против мучнистой росы, 
альтернариоза и фитофтороза ре-
комендуется применять фунгицид 
Интрада, СК (азоксистробин, 250 
г/л) как в чистом виде, так и в ба-
ковых смесях с другими фунгици-
дами и инсектицидами. Интрада, 
СК хорошо смешивается, актив-
но проникает в лист растения и 
имеет синергетический эффект, 
способствуя повышению биоло-
гической активности препаратов- 
партнеров. 

Инсектицидная защита томата 
включает в себя комплекс высоко-
эффективных препаратов: Алиот, 
КЭ (малатион, 570 г/л) – контакт-
ный инсектоакарицид, Сирокко, 
КЭ (диметоат, 400 г/л) – системный 
инсектоакарицид против тлей, 

Рисунок 2. Валовые сборы томатов в России  
в 2001-2021 гг. по категориям хозяйств, тыс. тонн 
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 цикадок, трипсов, клещей и совок. 
Препараты рекомендуется при-
менять с захватом прилегающих 
территорий, на семенных участ-
ках и для обработки тары, под-
собных и складских помещений; 
МатринБио, ВР (матрин, 5 г/л) – 
биоинсектоакарицид против па-
утинного клеща, тепличной бело-
крылки, тлей и трипсов, а Танрек, 
ВРК (имидаклоприд, 200 г/л) – си-
стемный инсектицид против тлей, 
трипсов и белокрылки, применяе-
мый как через опрыскивание, так 
и через капельный полив. Инсек-
тициды Борей, СК (имидаклоприд, 
150 г/л + лямбда-цигалотрин, 50 
г/л), Борей нео, СК (альфа-ципер-
метрин, 125 г/л + имидаклоприд, 
100 г/л + клотианидин, 50 г/л) и 

Брейк, МЭ (лямбда-цигалотрин, 
100 г/л) активно применяются 
против колорадского жука, тлей и 
других вредителей. 

Астраханская область харак-
теризуется как регион активного 
развития насекомых отряда чешуе-
крылых (Lepidóptera). Так, хлоп-

ковая совка ежегодно дает до 3–4 
поколений потомства, гусеницы 
повреждают плоды томата с после-
дующим поражением гнилостными 
заболеваниями. Это существенно 
снижает качественные и количе-
ственные характеристики урожая. 
Против этих вредителей необходи-

мо применять препараты: Стилет, 
МД (индоксакарб, 100 г/л + абамек-
тин, 40 г/л) – двухкомпонентный 
инсектоакарицид для применения 
на многих культурах; Дюссак, КЭ 
(эмамектин бензоат, 50 г/л) – ин-
сектицид природного происхож-
дения для борьбы с  гусеницами 

чешуекрылых вредителей, безо-
пасный для энтомофагов (находит-
ся на завершающей стадии госу-
дарственной регистрации). 

При применении фунгицидов и 
инсектицидов к ним рекомендует-
ся добавлять адъювант Полифем, 
Ж в дозе 0,02% в рабочем раство-
ре. Он снижает поверхностное 
натяжение у капель при опрыски-
вании и способствует равномер-
ному покрытию всей поверхности 
растений, включая труднодоступ-
ные места. Таким образом, повы-
шаются биологическая активность 
применяемых препаратов, период 
их защитного действия и экономи-
ческая эффективность препара-
тов компании «Август».

Более подробно с технологией 
применения препаратов АО Фир-
ма «Август» можно ознакомиться 
на сайте компании, в каталогах и 
других информационно-реклам-
ных материалах.

Томат через четыре дня после посадки

Рассада томата в теплице
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Оценка безопасности 
применения пестицидов
Иван Чернышов, главный специалист испытательной лаборатории  
Алтайского филиала ФГБУ «Центр оценки качества зерна» 

В нашей стране, как и во всем мире, для получения высоких урожаев в сельском хозяйстве 
широко применяются различные пестициды. Данные вещества намеренно вводятся человеком 
в окружающую среду, несмотря на их потенциальную опасность. Однако все пестициды проходят 
ряд проверок, в ходе которых определяется эта опасность, а также устанавливаются безопасные 
количества пестицидов в конечных продуктах. 

Российской Федерации в 
 настоящее время при оцен-
ке опасности пестицидов 

для человека используется гиги-
еническая классификация. Она 
распространяется на действую-
щие вещества, их метаболиты, 
препаративные формы пести-
цидов для условий применения 
и хранения и включает 4 класса 
опасности (чрезвычайно опас-
ные, опасные, умеренно опасные 
и малоопасные). В классификацию 
включены показатели токсично-
сти при пероральном, накожном 
и ингаляционном воздействии, 
критерии  раздражающего, ал-

В
лергенного,  тератогенного, 
 эм бриотоксического, репродук-
тивного, мутагенного, канцероген-
ного действия и стойкости в почве. 
При решении вопроса о возмож-
ности применения конкретного 
пестицида учитываются не только 
класс опасности согласно класси-
фикации, но и результаты исследо-
ваний по оценке реальной опас-

ности препарата для работающих 
(операторов) и населения, полу-
ченные в ходе регистрационных 
испытаний.

Как правило, пестициды 1-го 
класса опасности не рекоменду-
ются для применения в народном 
хозяйстве. Ограниченное приме-
нение их возможно только в ис-
ключительных случаях. Пестициды 
2-го класса опасности при необхо-
димости могут применяться в на-
родном хозяйстве только специа-
листами по защите растений или 
под их контролем либо лицами, 
прошедшими специальную про-
фессиональную подготовку, при 
условии строгой регламентации 
применения, обеспечивающей их 
безопасность для работающих, 
населения и окружающей сре-
ды. Пестициды 3-го и 4-го классов 
опасности применяются в соответ-
ствии с требованиями действую-
щих санитарных норм, правил, ин-
струкций и рекомендаций.

Основной недостаток имею-
щихся российских классифика-
ций – несогласованность с регу-
лирующими документами других 

стран в отношении критериев 
опасности, количества и границ 
классов. Все это мешает прово-
дить единую со многими развиты-
ми странами политику регулиро-
вания обращения пестицидов и 
создает дополнительные нетариф-
ные барьеры на пути свободной 
торговли этими товарами. 

Тенденция последнего деся-
тилетия – замена национальных 
классификаций опасностей хими-
катов глобальными. В 2009 году 
опубликована уже третья редак-
ция рекомендаций ООН «Согласо-
ванная на глобальном уровне си-
стема классификации опасности и 
маркировки химической продук-
ции (СГС)», которая отражает гар-
монизированную общемировую 
позицию относительно классифи-
кации многих видов опасностей 
химикатов.

Согласно классификации эко-
логической опасности пестици-
дов, основанной на СГС, выделяют 
следующие показатели. 

Водные организмы. В каче-
стве классификаций опасности 
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 пестицидов для водных организ-
мов рекомендуются классифика-
ции опасности СГС по острой и 
хронической токсичности хими-
катов для гидробионтов. Они ох-
ватывают все группы тестовых 
водных организмов (рыбы, беспо-
звоночные, водоросли и высшие 
водные растения), данные по ко-
торым необходимы при регистра-
ции пестицидов в Российской Фе-
дерации.

Млекопитающие. Тестовым 
видом при оценке опасности пе-
стицидов для этой группы назем-
ных организмов являются кры-
сы. Эти млекопитающие широко 
используются в качестве модель-
ного вида при оценке опасности 
химикатов для человека. Крысы 
также служат тестовым организ-
мом и при оценке воздействия пе-
стицидов на млекопитающих, ко-
торые обитают в дикой природе.

Дождевые черви. Дождевые 
черви – представительный вид ор-
ганизмов, по которому оценивают 
токсичность и опасность пестици-
дов для почвенной мезофауны.

Птицы. Для пестицидов наи-
более распространенными и 
общепринятыми в мире явля-

ются классификации токсично-
сти,  используемые в Северной 
 Америке. Основной тестовый вид 
птиц в них – перепел.

Пчелы. Для пчел как предста-
вительного тестового вида полез-
ных насекомых определяют кон-
тактную и оральную токсичность. 
Опасность химикатов для этого 
вида организмов обычно класси-
фицируют по контактной токсич-
ности.

Стойкость пестицида в почве. 
Когда говорят о стойкости пести-
цида, не уточняя природную сре-
ду, обычно имеют в виду его спо-
собность сохраняться в почве.

Стойкость пестицида в воде. 
Классификации стойкости в воде 
используются при оценке эко-
логической опасности химика-
тов (включая пестициды) гораздо 
реже, чем классификации их стой-
кости в почве. 

Также оцениваются биоаккуму-
ляция, летучесть, подвижность пе-
стицида в почве и другие показа-
тели. Основными нормативными 
документами при оценке выше-
приведенных показателей служат 
руководства ОЭСР. 

После установления класса 

опасности пестицид проходит ре-
гистрационные испытания. Один 
из этапов испытания – оценка ри-
ска воздействия остаточных коли-
честв пестицидов в пищевых про-
дуктах на население. Согласно МУ 
1.2.3216-14 оценка проводится в 4 
этапа (идентификация опасности, 
оценка зависимости «доза – от-
вет», оценка экспозиции ксенобио-
тиков на человека, характеристика 
риска). В ходе этих испытаний уста-
навливается максимально допу-
стимый уровень остаточного коли-
чества пестицида (ОКП).

Таким образом, пестициды в 
нашей стране, прежде чем по-
пасть на поля, проходят большое 
количество предварительных ис-
следований. Оценка опасности и 
риска применения этих веществ в 
России соответствует общемиро-
вому уровню, отличаясь от него 
в основном границами классов. 
После присвоения класса опасно-
сти производятся оценка влияния 
остаточного количества пестици-
дов в продуктах питания, уста-
новление максимального допу-
стимого уровня и его постоянный 
мониторинг. Испытательные лабо-
ратории Центра оценки качества 
зерна проводят определение ОКП 
в зерне, крупах, комбикормах и 
компонентах для их производства, 
а также в побочных продуктах пе-
реработки зерна, почвах.
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Assessment of the safe  
use of pesticides Testing laboratory of FSI Centre 

for Grain Quality Assurance
Ivan Chernyshov 

In our country, as well as throughout the world, various pesticides are widely used in agriculture to 
produce high yields. These substances are intentionally introduced into the environment by humans, 
 despite their potential hazards. However, all pesticides undergo a series of tests to determine these 
 hazards and to establish safe quantities of pesticides in the final products.

n the Russian Federation, hygien-
ic classification is currently used 
for hazard assessment of pesti-

cides for humans. It applies to active 
substances, their metabolites, pre-
parative forms of pesticides for use 
and storage conditions and includes 
4 classes of hazard (extremely haz-
ardous, hazardous, moderately haz-
ardous, and slightly hazardous). The 
classification includes indicators of 
peroral, cutaneous and inhalation 
toxicity, criteria for irritant, allergen-
ic, teratogenic, embryotoxic, repro-
ductive, mutagenic, carcinogenic 
effects and persistence in soil. When 
deciding whether a particular pesti-
cide can be used, not only the haz-
ard class shall be taken into account, 
but also the results of studies, ob-
tained in the course of registration 
trials, to assess the actual hazard of 
the product to workers (operators) 
and the public. 

Generally, hazard class 1 pesti-
cides are not recommended for use 
in the agricultural sector. Limited 
use is possible in exceptional cases. 
Hazard class 2 pesticides, if neces-
sary, may be used in the agricultural 
sector only by plant protection spe-
cialists or under their supervision, or 
by persons with specialized profes-
sional training, provided strict appli-
cation regulations to ensure safety 
of those pesticides for workers, the 
public and the environment. Pesti-
cides of hazard classes 3 and 4 shall 
be used in accordance with require-
ments of applicable sanitary norms, 
rules, instructions and recommen-
dations. 

The main drawback of the ex-
isting Russian classifications is the 
lack of coordination with regula-
tory documents of other countries 
in terms of hazard criteria, number 
and boundaries of hazard classes. 
This prevents the implementation 
of a uniform pesticide regulatory 
policy with many developed coun-
tries and creates additional non- 
tariff barriers to free trade in these 
products. 

The trend over the last decade 
is to replace national chemical haz-
ard classifications with global ones. 
In 2009, the third revision of the 
UN Globally Harmonised System 
of Classification and Labelling of 
Chemicals (GHS) recommendations 
was published, reflecting a globally 
harmonised position on the classi-
fication of many types of chemical 
hazards. 

According to the GHS classifica-
tion of environmental hazards of 
pesticides, the following indicators 
are distinguished.

Aquatic organisms. GHS hazard 
classifications for acute and chron-
ic toxicity of chemicals to aquat-
ic organisms are recommended as 
hazard classifications of pesticides 
to aquatic organisms. They cover 
all groups of test aquatic organisms 
(fish, invertebrates, algae and high-
er aquatic plants), data on which are 
required for registration of pesti-
cides in the Russian Federation. 

Mammals. The test species in 
the assessment of pesticide haz-
ards for this group of terrestrial or-
ganisms are rats. These mammals 
are widely used as a model species 
in the assessment of the hazards 
of chemicals to humans. Rats also 
serve as test organism in assess-
ing the effects of pesticides on wild 
 mammals. 

Earthworms. Earthworms are 
a representative species of organ-
isms by which the toxicity and haz-
ard of pesticides to soil mesofauna 
is  assessed. 

Birds. For pesticides, the most 
common and globally accepted 
toxicity classifications are those 
used in North America. The main 
test bird species in those classifica-
tions is quail. 

Bees. Contact and oral toxicity 
are determined for bees as a repre-
sentative test species of beneficial 
insects. The hazard of chemicals to 
this species of organisms is usually 
classified by contact toxicity. 

Pesticide persistence in soil. 
When talking about the persistence 
of a pesticide without specifying 
the natural environment, it usual-
ly refers to its ability to persist in 
the soil. 

Pesticide persistence in water. 
Classifications of persistence in wa-
ter are used far less frequently than 
classifications of persistence in soil 
when assessing the environmen-
tal hazards of chemicals (including 
 pesticides). 

Bioaccumulation, volatility, mo-
bility of the pesticide in soil and 
other indicators are also evaluated. 
The OECD guidelines serve as the 
main guideline for the evaluation 
of the above indicators. 

Once the hazard class has been 
established, the pesticide is sub-
jected to registration tests. One of 
the stages of testing is the assess-
ment of the risk of exposure of the 
population to pesticide residues 
in food. According to MU 1.2.3216-
14, the assessment is carried out in 
four stages (hazard identification, 
dose-response assessment, assess-
ment of human exposure to xeno-
biotics, risk characterisation). In the 
course of these tests, the maximum 
residue limit (MRL) for a pesticide is 
 established. 

Thus, pesticides in our country 
undergo a large number of prelim-
inary studies before they reach the 
fields. The hazard and risk assess-
ment of these substances in our 
country corresponds to the glob-
al level, differing from it mainly by 
class boundaries. After assigning 
a hazard class, the impact of the 
pesticide residues in food prod-
ucts is assessed, a MRL is set and 
its continuous monitoring is car-
ried out. The testing laboratories of 
the Centre for Grain Quality Assur-
ance carry out the determination of 
pesticide residues in grain, cereals, 
feedstuff and components for its 
production, as well as in grain prod-
ucts and soils.
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ДЕЛОВОЙ ЕГИПЕТ:  
приятное знакомство
В декабре прошедшего 2022 года в столице Арабской Республики Египет – Каире – АО «Российский    
Экспортный Центр» представил крупнейшую национальную экспозицию в рамках Междунаро д-
ной выставки продуктов питания и напитков Food Africa 2022. Двадцать российских агропромы-
шленных компаний представили свою лучшую продукцию для гостей выставки. За происходящим 
наблюдал корреспондент Perfect Agriculture.

Вячеслав Рябых

аир не случайно был выбран 
для проведения такой мас-
штабной и значимой выстав-

ки, как Food Africa, – это крупней-
ший город Ближнего Востока и 
третий по величине город Африки 
с населением агломерации почти 
21 миллион человек. 

И, учитывая факт, что Египет 
является нетто-импортером сель-
скохозяйственной продукции, 
многим экспонентам участие в 
 выставке Food Africa дает хоро-
шую возможность представить 

свою продукцию на продоволь-
ственном рынке этой арабской 
страны.

Уже в течение многих лет под-
ряд прослеживается динамика 
роста выставки – увеличивается 

количество экспонентов и посе-
тителей, растет площадь стендов, 
появляются новые националь-
ные экспозиции и тематические 
 разделы.

Выставка Food Africa на  одной 
площадке объединяет, наряду 
с Египтом, все страны Африки, 
 государства Ближнего Востока, 
Россию, Индию, Индонезию, Ма-
лайзию, Пакистан, а также евро-
пейские и многие другие страны.

Посетителям выставки не при-
шлось долго искать российскую 

international cooperation

международное сотрудничество

К

экспозицию, ее было видно прак-
тически из любой точки павильо-
на – национальная экспозиция 
Российской Федерации была круп-
нейшей среди прочих. Все рос-
сийские стенды, оформленные 
в едином стиле, объединяло и 
общее название – Made in Russia 
 («Сделано в России»). 

РЭЦ В ПОМОЩЬ
Такое масштабное участие в вы-
ставке – прямая заслуга Россий-
ского Экспортного Центра (РЭЦ), 
взявшего на себя почти все финан-
совые расходы по участию рос-
сийских компаний.

По словам управляюще-
го  директора по поддерж-
ке  экспорта АПК РЭЦ Руслана 
 Царгуша,  поставки сельхозпроду-
кции и продовольствия являются 
одним из приоритетных направ-
лений сотрудничества России и 
стран  Африки. Оно имеет суще-
ственный потенциал для роста 
объемов и расширения номен-

клатуры  поставляемых товаров.
Российский Экспортный 

Центр, как государственный ин-
ститут поддержки несырьевого 
экспорта, предоставляет рос-
сийским экспортерам широкий 
спектр мер такой поддержки. 
 Взаимодействие с профильными 
министерствами и ведомствами, 
сотрудничество с ведущими от-
раслевыми и деловыми органи-
зациями позволяет РЭЦ улучшать 
условия для экспорта в России и 
нивелировать влияние существу-
ющих барьеров на внешнеэконо-
мическую деятельность.

Одной из мер поддержки 
 является помощь компаниям АПК 
в организации их участия в меж-
дународных выставках.

Продукция, представлен-
ная  российскими компа-
ниями, отличалась раз-
нообразием: черная 
и красная икра, 
мясо, в том чис-
ле  халяльное, 

молочные продукты, макарон-
ные изделия, конфеты и сладости, 
минеральная вода и даже безал-
когольное пиво. Многие компа-
нии надеются найти на Food Africa 
партнеров и дистрибьюторов, 
чтобы выйти на новый рынок и 
 закрепиться на нем.

«Компания ЭФКО рассматри-
вает рынок Египта как потен-
циально очень интересный для 
себя, – подчеркнул директор по 
экспорту брендовой продукции 
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ЭФКО Игорь Юровский. – Основ-
ные факторы, которые на это вли-
яют, – большое население (100 млн 
человек) и высокое потребление 
подсолнечного масла (5 кг на че-
ловека в год). Это меньше, чем в 
России, но по сравнению с други-
ми странами Африки почти в два 
раза больше. Мы договорились 
о встречах с рядом торговых се-
тей, в том числе благодаря РЭЦ. 
С одной из них достигнуто прин-
ципиальное согласие о продажах 
 нашего масла».

«На этой выставке мы в первый 
раз. Рассчитываем, что благодаря 

ей получим новые деловые кон-
такты. Поймем, что нужно сделать, 
чтобы поставлять продукцию на 
территорию Египта», – пояснил 
коммерческий директор АО «Пти-
цефабрика Синявинская» Алексей 
Тимофеев.

За время работы выставки рос-
сийские компании стали участни-
ками переговоров в формате В2В, 
экспортный потенциал которых 
превышает 21 млн  долларов.

«Для российских компаний 
была запланирована насыщен-
ная деловая программа на все три 
дня работы выставки. За это время 
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было проведено более 200 пере-
говоров с потенциальными пар-
тнерами, которые активно прояв-
ляли интерес к нашей продукции. 
Это подтверждает, что у россий-
ских экспортеров большие пер-
спективы на рынке Египта и других 
африканских стран», – отметила 
управляющий директор по орга-
низации конгрессно-выставочных 
мероприятий и бизнес-миссий РЭЦ 
 Татьяна Ан.

В российской В2В-програм-
ме приняли участие такие еги-
петские компании, как крупная 
торговая сеть Carrefour, Al Tayeb 

(оптовое подразделение Lulu 
Group International), Metro Markets 
(ведущий египетский поставщик 
товаров для розничной торговли), 
Edita Food Industries (лидер рынка 
хлебобулочных изделий), а также 
компания Gourmet Foods, которая 
является одним из лучших постав-
щиков качественных продуктов 
питания для гостиничного бизне-
са, ресторанов и авиакомпаний.

Кроме того, состоялись встре-
чи с представителями компании 
Euro Comm SA, специализирую-
щейся на торговле сырьем, а так-
же компанией Gourmet – одним 

из ведущих розничных продавцов 
продуктов питания в Египте.

Столь продуктивное сотруд-
ничество в располагающей биз-
нес-атмосфере позволяет надеять-
ся, что следующая выставка Food 
Africa, которая пройдет с 12 по 14 
декабря 2023 года, привлечет еще 
больше участников из России.

Подать заявку на участие  
в выставке Food Africa 2023 
можно до 14 августа 2023 г.  
на сайте Российского Экспорт-
ного Центра – https://myexport.
exportcenter.ru/

FOOD AFRICA В ЦИФРАХ:

30 000 
кв. м 

738 

30

25 821

площадь  
экспозиции 

количество 
экспонентов 

кколичество 
посетителей 

количество 
стран-участниц 
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Agroshow Eurasia в Стамбуле: 
перспективы для России
Из Стамбула по всему миру (From Istanbul to the whole world) – так организаторы обозначили 
главную идею первой В2В-выставки сельхозтехники, технологий и аграрных подотраслей Agro-
show Eurasia, прошедшей в декабре минувшего года. Экспонентами стали турецкие компании. 
Корреспондент Perfect Agriculture увидел много интересного на этом необычном мероприятии.

ыставка Agroshow Eurasia 
дебютировала на площад-
ке конгрессно-выставочного 

комплекса Tüyap («Тюяп») широкой 
линейкой сельскохозяйственной 
техники и оборудования, охваты-
вающей практически все задачи 
аграрного сектора. 

«Турецкие сельскохозяйствен-
ные машины по соотношению ка-
чества и цены имеют на мировом 
рынке самое большое преимуще-
ство, – сказал в интервью нашему 
изданию Шенол Онал (Şenol Önal), 
председатель совета директоров 
TARMAKBIR (Турецкой ассоциа-

ции производителей сельскохо-
зяйственной техники и обору-
дования). – Конечно, в Турции в 
течение года проходит достаточ-
но много аграрных выставок: в Ан-
талье, Бурсе, Конье, Адане и дру-
гих городах, но все эти площадки 
не такие удобные, как в Стамбуле. 

В

Сюда легко добраться из любой 
точки мира. А мы хотим привлечь 
новых клиентов со всех уголков 
планеты». 

Последний раз в Стамбуле вы-
ставочный оператор Tüyap про-
водил Евразийскую сельскохозяй-
ственную выставку в 2016 году. 
Однако организаторы просят не 
выстраивать параллелей и не 
называть нынешнюю Agroshow 
Eurasia продолжением или наслед-
ником этого проекта. У них раз-
ные задачи, разные цели и разные 
 форматы. 

Дорук Айдын (Doruk Aydın), ме-
неджер по маркетингу проектов 
Tüyap, напомнил, что Евразийская 
сельскохозяйственная выставка 
была открыта для всех посетите-
лей. На ее площадку мог приехать 
любой фермер. И это был В2С-про-
ект, собиравший до 50 тысяч го-
стей ежедневно.

«В этом году мы реализовали 
новую концепцию выставки, ори-
ентированную исключительно на 
экспорт. Ее участники – это ком-
пании-производители, турецкие 
компании. Посетители – профес-
сиональные покупатели из других 
стран, – пояснил господин Ай-
дын. – То есть это проект с концеп-
цией В2В-формата, который по-
зволяет в спокойной, комфортной 
обстановке вести дела, обсуждать 
сделки. Здесь вы не увидите мест-
ных фермеров, но на каждом стен-
де будете общаться с компанией, 
нацеленной на экспортные кон-
тракты. В то время как на других 
наших сельскохозяйственных вы-
ставках случается и такое, что ино-
странные посетители приезжают, 
смотрят товар, делают выбор, а 
потом оказывается, что эта фирма 
работает только на внутренний ту-
рецкий рынок. Мы такие ситуации 
исключили».

Несмотря на то что Agroshow 
Eurasia – проект на рынке новый, 
профессиональные посетители не 
обделили его вниманием. По сло-
вам организаторов, в эти дни на 

выставке побывали гости из более 
чем 50 стран Африки, Южной и 
 Северной Америки, Европы, Сред-
ней Азии. И, конечно же, одной из 
таких стран стала Россия. 

«Турецкие компании произво-
дят все виды сельскохозяйствен-
ных машин, исключений нет: от 
агрегатов для предпосевной под-
готовки почвы до постубороч-
ных работ на поле. Поэтому ино-
странные посетители здесь могут 
найти все, что им необходимо 
для сельскохозяйственных работ. 
У нас есть крупные экспортные 
компании, которые принимают 
участие во всех мировых аграр-
ных выставках, есть небольшие 
фирмы, тоже работающие на экс-
порт. Так что здесь у всех посе-
тителей есть шанс найти партне-
ров, поставщиков, – объясняет 
интерес иностранцев к проекту 
Дорук Айдын. – Экспорт – важная 
составляющая в работе сельхоз-
машиностроительного комплек-
са Турции. Поэтому сюда из любой 
точки мира могут приезжать по-
сетители и заключать договоры о 
поставках. Спокойно работать на 
турецкой технике, тем более что 
турецкие машины качественные 
и надежные. Все, кто приезжает 
сюда, берут нашу технику». 

НА СТЕНДАХ  
AGROSHOW EURASIA
По оценкам организаторов, на 
этот раз в выставке приняли уча-
стие лишь около 10% всех турец-
ких предприятий – производите-
лей сельскохозяйственных машин 
и агрегатов. Но для старта, когда 
сложно прогнозировать количе-
ство посетителей, считает Дорук 
Айдын, это очень даже непло-
хо. Тем более и в этом случае на 
Agroshow Eurasia было на что по-
смотреть.

На выставке презентовали 
свои машины ведущие в стране 
производители тракторов. В част-
ности, компания TÜMOSAN, кото-
рая считается первым произво-

Валентина 
Коряковская
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дителем дизельных двигателей в 
Турции. Компания была основана 
в 1976 году с участием государ-
ственного капитала для производ-
ства силовых агрегатов, трансмис-
сий и аналогичного оборудования, 
но впоследствии сосредоточи-
ла свою деятельность на произ-
водстве дизельных двигателей и 
тракторов. Кроме того, компания 
выпускает машины для военных 
целей и погрузчики. В стране ра-
ботает шесть фабрик, тракторы 
TÜMOSAN продаются на Балка-
ны, фермерам Ближнего Востока 
и Африки. В целом экспорт охва-
тывает 33 страны, а цель по итогам 
года – увеличить их число до 48. 
В качестве перспективного рын-
ка рассматривается и Россия. На 
выставке компания как раз искала 
потенциальных дистрибьюторов 

для развития экспортных связей. 
Среди экспонентов был и ста-

рейший в Турции производитель 
тракторов – компания BAŞAK. Бо-
лее 100 лет назад, в 1914 году, ее 
основатели открыли фабрику по 
производству деревянных и же-
лезных тележек для фермеров. 
В 1962 году она стала импорти-
ровать в Турцию тракторы мар-
ки Ford, а спустя всего шесть лет 
в  сотрудничестве с Ford налади-
ла производство собственных 
тракторов. Сегодня BAŞAK – это 
275 тыс. кв. м производственных 
площадей в городе Сакарья, где в 
год выпускается до 30 тысяч ком-
пактных тракторов для сельско-
го хозяйства. BAŞAK экспортиру-
ет свои машины в 35 стран мира, 
в том числе в Россию. С партне-
ром в Краснодаре компания ра-
ботает уже второй год. Здесь есть 
сервис-центр и склад запасных 
частей. В 2022 году BAŞAK нашел 
партнеров для поставки сво-
их тракторов за Урал. Agroshow 
Eurasia стала для компании еще 
одной возможностью наладить 
партнерские связи с дистрибью-
торами и покупателями из других 
стран. 

«Мы представляем на этой вы-
ставке самого первого в Турции 
производителя пресс-подборщи-
ков. Он же и самый крупный за-

вод-производитель пресс-под-
борщиков в стране, – рассказал 
в интервью нашему изданию Ра-
миль Гасимов (Ramil Gasimov), 
специалист по внешней торговле 
PAKSAN MAKİNA SANAYİ ve TİCARET 
A.Ş. – Компания производит раз-
ные виды пресс-подборщиков, но 
основное наше направление – тю-
ковые пресс-подборщики. Все-
го в Турции ежегодно продается 
около четырех тысяч маленьких 
тюковых пресс-подборщиков. Из 
них около двух тысяч продаем мы, 
то есть 50% рынка принадлежит 
нашей компании. Кроме того, мы 
являемся эксклюзивными дистри-
бьюторами и производителями 
итальянского бренда GALLİGNANİ. 
Пресс-подборщик этого бренда 
мы представляем во всем мире. 
Наша компания экспортирует ма-
шины в 65 стран, мы присутству-
ем на всех континентах. Но в Рос-
сию пока еще не поставляли свои 
пресс-подборщики. У российских 
фермеров есть запрос на боль-
шие машины, которые мы только 
недавно начали производить. Кро-
ме того, существовал языковой 
барьер, так что мы не могли обе-

спечить достойное техническое 
обслуживание, обучить персонал. 
Но сейчас вопрос решен. Мы бе-
рем все расходы на себя, пригла-
шаем сюда представителей тех 
компаний, которые запрашива-
ют нашу большую технику. Обуча-
ем в течение недели, после этого 
отправляем пресс-подборщики 
 покупателю».

Сейчас компания PAKSAN, по 
словам Рамиля Гасимова, работает 
только с южными регионами Рос-
сии: в Ставропольском крае, Ро-
стовской области, Дагестане. Инте-
рес есть как к пресс-подборщикам 
PAKSAN, так и к GALLİGNANİ. На 
выставке прошли переговоры с 
компанией из Ростова, и турецкая 
сторона надеется на развитие со-
трудничества с российскими реги-
онами. 

Компания AGROMASTER 
(Ateşpar Motorlu Araçlar San. 
Dış. Tic. Ltd. Şti) представила на 
Agroshow Eurasia посевную и 
почвообрабатывающую технику. 
Кроме того, она поставляет на ры-
нок уборочные комбайны. Семей-
ное предприятие, основанное в 
1962 году, сегодня находится под 

управлением уже третьего поко-
ления, выпускает свыше 5 тысяч 
машин в год и поставляет их в бо-
лее чем 50 стран на всех конти-
нентах. 

«В этом году мы, как и другие 
сельхозмашиностроители, очень 
загружены. Стараемся успевать 
поставлять свою технику. Очень 
плотно работаем с Россией, стро-
им будущие отношения, – расска-
зал корреспонденту нашего из-
дания Агил Мусаев (Agil Musaev), 
директор по экспорту компании 
AGROMASTER. – Я уже 15 лет бы-
ваю в России, в разных регионах. 
Там вместе с коллегами посеща-
ем хозяйства, смотрим климатиче-
ские и почвенные условия. В Рос-
сию поставляем технику довольно 
давно, но плотно начали работать 
последние два-три года. И на се-
годняшний день в некоторых ре-
гионах, особенно в южных, у нас 
есть эксклюзивные дилеры-парт-
неры. А в других мы только ищем 
дистрибьюторов и одновременно 
с поставкой техники обговарива-
ем будущие схемы работы, в том 
числе и здесь, на выставке».

На Agroshow Eurasia компания 
KURTSAN представила оборудова-
ние для молочного животновод-
ства. Основанная в 1985 году дву-
мя братьями фирма за короткий 
срок выросла из мастерской в 30 

кв. м до производственной пло-
щадки в 30 тыс. кв. м и сегодня экс-
портирует свое оборудование в 
более чем 80 стран мира. Россия – 
в числе лидеров по объему поста-
вок от компании KURTSAN.

«Мы производим все – от мо-
бильных доек до доильных залов 
для КРС типа «параллель» и «елоч-
ка», – рассказала Фируза Насир-
джанова (Firuza Nasirdzhanova), 
специалист по вопросам продаж 
и экспорта компании KURTSAN. – 
Также выпускаем вакуумные насо-
сы, плющилки, вентиляторы, щет-
ки для коров, домики для телят. 
Совсем недавно у нас в линейке 
появилось новое оборудование 
для разморозки молозива. В Рос-
сии пользуются популярностью 
наши вентиляторы от трех до семи 
метров в диаметре для животно-
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водческих комплексов, а также 
кормовые решетки, щетки и мо-
бильные дойки. Кстати, здесь, на 
выставке, у нас на стенде имен-
но из России было очень много 
гостей: представителей крупных 
компаний-дилеров, которые име-
ют собственную сервисную служ-
бу. Мы довольны своей работой 
на Agroshow Eurasia».

От насосов до смесителей, от 
скребков до сепараторов, от ком-
постеров органических отходов 

до управления сточными водами 
и экологически чистыми отхода-
ми – все мыслимые решения для 
животноводческих комплексов по 
работе с органическими отхода-
ми были представлены на стенде 
компании EYS. Как сообщил Гёкхан 
Албайрак (Gökhan Albayrak), пред-
ставитель по развитию бизнеса 
EYS, для его фирмы главные рын-
ки – США, Европа, Япония, Китай.

«С Россией тоже давно работа-
ем, но хотим расширять отноше-
ния с российскими  партнерами 
для того, чтобы реализовывать 
еще больше проектов», – сказал он. 

Хюсейн Кемаль-Оглу (Hüseyin 
Kemal-Oğlu), представитель ком-
пании Harmak Ziraat Makinaları 
San. Tic. Ltd. Şti., считает, что 

Agroshow Eurasia в принципе на 
90% ориентирована на Россию.  

«К нам приходило очень много 
представителей российских ком-
паний. На нашем стенде побывал 
весь юг: начиная от Краснодара и 
заканчивая Ростовом, Саратовом 
и так далее, – пояснил он. – Мы, 
в свою очередь, для того чтобы 
быть ближе к российским кли-
ентам, планируем участвовать в 
выставках на площадках России. 
Хотим представлять там нашу убо-

рочную технику: пресс-подборщи-
ки, косилки, ворошилки, машины 
для сбора и перевозки тюков, убо-
рочные машины для свеклы, сто-
лы для сбора кукурузы, машины 
для заготовки кукурузного силоса 
и прочее. Мы опытные экспорте-
ры, работаем с 25 странами мира 
и только рады будем расширить 
свое присутствие на российском 
рынке». 

РЫНОК РОССИИ: ЗА И ПРОТИВ
«Российский рынок безусловно 
большой рынок и перспективный. 
Он довольно близок к Турции, 
и мы должны там быть», – таким 
было общее настроение участ-
ников Agroshow Eurasia, кото-
рое выразил Онур Коджа (Onur 

Koca), представитель компании 
TÜMOSAN. 

«У нас в Москве и Санкт-Петер-
бурге есть дистрибьюторы по про-
даже наших машин для внесения 
удобрений. Мы активны в этом ре-
гионе около двух с половиной лет. 
И, кстати, этих российских парт-
неров мы нашли на выставке, – 
рассказал Орхан Бюйюкшахин 
(Orhan Büyükşahin), коммерческий 
директор по экспорту компании 
ÜÇBAŞAK TARIM. – Насколько из-
менилась наша работа от того, что 
Россия оказалась под санкциями и 
часть компаний ушла, сейчас рано 
оценивать. На самом деле рынок 
они не до конца покинули, у ком-

паний есть возможность работать 
через другие страны. Хотя для Тур-
ции это все-таки шанс приумно-
жить товарооборот с Россией. Но 
пока наша фирма никак этого не 
ощутила, мы работаем в прежнем 
режиме». 

Серкан Окунмуш (Serkan 
Okunmuş), представитель компа-
нии ÖZYESİLYURT, которая занима-
ется производством техники для 
животноводства, в частности кор-
мосмесительных машин и агрега-

тов для внесения удобрений, пока 
не может найти дистрибьюторов в 
России, но все-таки ведет продажи 
через российские компании. 

«Проблем с логистикой нет. 
Мы отправляем товары и по суше, 
и по морю. Но доставка требу-
ет больших расходов. И это ос-
ложняет наше сотрудничество 
с Россией, – поделился Серкан 
Окунмуш. – Это самая большая 
проблема. Но мы сейчас демонти-
руем наши машины, с тем чтобы 

как можно больше загрузить их в 
контейнер или грузовик и таким 
образом снизить наши расходы на 
доставку». 

Гёкхан Албайрак, представи-
тель компании EYS, напротив, от-
метил возникшие логистические 
сложности при поставке товара 
в Россию. Но, по его же словам, у 
турецких компаний есть разные 
варианты попасть в нашу страну: 
через море или автомобильным 
путем через Грузию, Азербайджан. 

«Мы решаем этот вопрос как 
получается. Самое главное – мы 
знаем, что фирмы в России нужда-
ются в нашем оборудовании, у нас 
там есть перспективы для роста 
наших продаж, и русские ком-
пании тоже хотят развиваться, 
наращивать объемы производ-
ства, – сказал Гёкхан Албайрак. – 
Но, конечно, Россия – это слож-
ный, высококонкурентный рынок, 
где присутствуют разные страны и 
бренды. К примеру, в Европе толь-
ко европейские производители 
есть, в Турции в основном турец-
кие и немного европейских. В Ки-
тае только китайские. В России – 
китайцы, турки, местные русские, 

были европейцы, американцы, се-
верные и южные, – очень сложный 
рынок для производителя. И если 
вы не можете предложить каче-
ственный товар и отличный пост-
продажный сервис, вы вряд ли 
зай мете свое место на этом рынке.

Агил Мусаев (компания 
AGROMASTER), говоря о том, что 
российский рынок очень пер-
спективен и интересен их компа-
нии, отметил: «Если сравнивать 
турецкую и европейскую, амери-
канскую технику, то, конечно, ма-
шины, выпускаемые в Европе и 
Америке, достаточно качествен-
ные, и они находятся в своем це-
новом диапазоне. Но все зависит 
от покупателя. Есть фермеры и хо-
зяйства, которым очень подходит 
наша техника по цене и качеству. 
Но есть и те, кто по определен-
ным причинам вынужден поку-
пать машины дороже. Например, 
многое зависит от размера хозяй-
ства: большим холдингам с боль-
шими полями требуется широко-
захватная техника. В Турции поля 
и участки намного меньше, чем в 
России, поэтому мы подстраива-
емся под потребителя и сейчас 

34
35

май – июнь  •  2023
may – june  •  2023



international cooperation

международное сотрудничество

стараемся делать и более широ-
козахватные агрегаты, чтобы соот-
ветствовать требованиям крупных 
сельхозпредприятий и аграрных 
холдингов из России».

Компания AGRİONAL уже со-
ответствует требованиям россий-
ского АПК. Среди 52 стран, куда 
компания продает все виды сель-
хозтехники: от почвообрабатыва-
ющией до уборочной, есть и Рос-
сия. При этом здесь тоже считают, 
что рынок России очень сложный. 

«Стандарты, качество, отчет по 
испытанию, документы, виды про-
дукции должны быть очень хоро-
шими. Фирмы, у которых нет отче-
тов по тестовым испытаниям, не 
нужны на российском рынке сель-

хозтехники, – поделилась Лейла 
Айдемир (Leyla Aydemir), предста-
витель компании AGRİONAL. – Для 
нас такие высокие требования – 
это и преимущество, и нет. Преи-
мущество состоит в том, что если 
вы действительно честно работа-
ющая фирма, выпускающая каче-
ственную продукцию, с подходя-
щими стандартами, то вам легко 
выйти на российский рынок. Но 
некачественные товары на этот 
рынок уже не зайдут. То есть рос-
сийское правительство созда-
ет условия для обеспечения АПК 
качественной техникой. Что же 
касается нашего главного конку-
рентного преимущества – соотно-
шения высокого качества и низкой 
цены, то здесь вполне все логич-
но: мы работаем по европейским 
стандартам, но при этом у нас 
цены ниже, потому что в Турции 
дешевая рабочая сила, дешевая 
электроэнергия, то есть себесто-
имость производства ниже, чем 
в Европе. К тому же сейчас в ЕС 
во многих местах стали останав-
ливать или ограничивать произ-
водство. У нас нет этих проблем. 
Так что при сложившихся услови-
ях нам очень выгодно продавать 
свои машины в Россию». 

В компании AGRİONAL отмеча-

ют: несмотря на то, что рынок Рос-
сии выглядит перенасыщенным 
сельхозтехникой, они постараются 
получить свою долю пирога и най-
ти в нашей стране покупателей на 
свои машины.

«Последнее время российский 
рынок сельскохозяйственной тех-
ники активно растет. Вместе с тем 
российско-турецкие отношения 
развиваются на правительствен-
ном уровне – с одной стороны, с 
другой – мы видим и то, что рос-
сийские и турецкие бизнесмены 
нуждаются друг в друге. Торгов-
ля развивается и, я уверен, будет 
набирать обороты», – поддержал 
общее настроение участников вы-
ставки Шенол Онал. 

AGROSHOW EURASIA 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ...
Не прекращает свое развитие и 
проект Agroshow Eurasia. По сло-
вам Дорука Айдына, выставка бу-
дет проводиться ежегодно в дека-
бре. И если в прошлом году в ней 
приняли участие только 70 компа-
ний, то в 2023-м их ожидается уже 
около 250. 

«Мы думаем, что это будет 
большая выставка. Сейчас толь-
ко два павильона мы сделали. 
А здесь 14 павильонов, и мы их 
сможем в будущем использо-
вать. Здесь 120 тысяч квадратных 
метров, и мы мечтаем занять их 
все, – поделился планами Дорук 
Айдын. – Мы пригласим уже не 
только турецкие, но и иностран-
ные компании. И здесь уже будет 
представлена сельскохозяйствен-
ная техника, теплицы, удобрения, 
рассада, семена и все для посева, 
в то же время вспомогательная 
промышленность: запчасти, по-
крышки, диски, краска и прочие 
расходные материалы». 

Организаторы Agroshow 
Eurasia уверены в блестящих пер-
спективах проекта и в том, что он 
будет привлекать все больше ино-
странных сельхозтоваропроизво-
дителей со всех уголков планеты.
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запасных частей (РЗЗ) несколько 
десятков лет. Зуб бороны – одна 
из самых востребованных пози-
ций из всего ассортимента завода: 

agricultural machinery

сельхозтехника

Пополнение в линейке  
ЗУБОВЫХ БОРОН «ЗАРЯ»
Зубовые бороны – одно из самых популярных среди аграриев орудий для обработки почвы. Их 
можно подразделять по разным характеристикам. Например, в зависимости от массы, на легкие, 
средние, тяжелые. Но с точки зрения практического применения более актуально разделение по 
количеству рядов рабочих органов – на двуследные и односледные. 

сновное на-
значение зу-
бовой боро-

ны – закрытие влаги в 
весенний период, выче-
сывание мелких сорняков и 
уход за парами. Зубовые бороны 
применяют также для дробления 
глыб и рыхления пластов после 
вспашки. Борона предназначе-
на для рыхления и выравнивания 
поверхности поля, уничтожения 
всходов сорных растений, разби-
вания  комков, заделки удобрений. 
Также используется для боронова-

ния всходов зер-
новых и техниче-

ских культур.
С 2018 года Алтай-

ские машиностроитель-
ные заводы выпускают сцеп-

ку борон гидрофицированную 
«Заря». При ее создании конструк-
торы «Алмаза» применили нара-
ботки другой модели – пружин-
ной бороны «Победа», которую 
АНИТИМ запустил в производство 
в 2010 году. Рабочие органы буду-
щей «Зари» – зубья БЗСС – выпу-
скаются на Рубцовском заводе 

О
места оператором, имеют мощную 
раму и высокое качество свар-
ных швов, жесткая конструкция 
обеспечивает равномерное за-
глубление и обработку. Двуслед-
ные сцепки отличаются шахмат-
ным расположением борон. Все 
поверхности вращения упрочне-
ны и защищены от коррозии ок-
сикарбонитрацией. Гидравличе-

ские шланги имеют специальную 
оплетку, предохраняющую их от 
ультрафиолета и механическо-
го воздействия. СБГ «Заря» могут 
 передвигаться по дорогам общего 
пользования. 

В ряду двуследных борон 
 также появились новые модели – 
 СБГ-10-2, СБГ-12-2, СБГ-14-2 с шири-
ной захвата 10, 12, 14 метров. 

Алтайские машиностроитель-
ные заводы планируют и дальше 
расширять имеющиеся линейки 
техники, чтобы каждый сельхозто-
варопроизводитель мог  найти 
орудие для своего  хозяйства.

при работе зуб неизбежно тупит-
ся и требует замены. Каждый год 
РЗЗ производит до пяти милли-
онов кованых зубьев. Соединив 
наработки вместе, конструкто-
ры создали сцепку борон «Заря», 

 которая на протяжении несколь-
ких лет остается одним из самых 
популярных орудий «Алмаза». 

В 2023 году линейка расширя-
ется – появляются односледные 
модели с разной шириной захва-
та: 15, 21 и 25 метров. Однослед-
ные и двуследные бороны име-
ют различное количество секций 
и интенсивность воздействия на 
поверхность поля. С помощью 
двуследной бороны можно за 
один проход обработать участок 
земли более интенсивно, одно-
следные отличаются легкостью 
конструкции. В дополнение к ос-
новным функциям односледные 
бороны позволяют осуществлять 
довсходовое и послевcходовое 
 боронование. 

Сцепки борон «Заря» обладают 
рядом преимуществ: могут скла-
дываться без покидания  рабочего 
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Путь к большому молоку:  
от генетики до сбыта
Все три дня IV Международной выставки племенного дела, кормов, ветеринарии и технологий 
для животноводства, свиноводства, птицеводства и кормопроизводства АГРОС-2023 на 
дискуссионных площадках проводились деловые мероприятия по разным отраслям АПК. 
Институт молока в рамках выставки провел семинар «Молочное животноводство: от поля до 
прилавка» с участием экспертов и практиков, которые поделились своими знаниями и опытом 
с руководителями, специалистами агропредприятий и всеми заинтересованными посетителями.

ренды переработки моло-
ка, внедрение цифровых 
решений и автоматизация 

производства, особенности вы-
страивания сети продаж, работа 
кормовых центров в России, опыт 
успешных предприятий – эти и 
другие аспекты не теряют сво-
ей актуальности. «Сегодня невоз-
можно рассматривать ни один 
из них обособленно, потому что 
это – слагаемые успеха эффектив-

ного молочного животноводства, 
а их совокупность и есть путь к 
большому молоку», – отметила, 
 открывая экспертную встречу, ге-
неральный директор ООО «Инсти-
тут молока» Татьяна Нагаева.

Председатель совета директо-
ров РСПМО Людмила Маницкая 
представила аналитику, подведя 
итоги работы молочного рынка 
России и отрасли в 2022 году. Она 
указала на невысокий уровень ро-

ста общего производства молока 
в 2021–2022 годах – порядка 100–
200 тыс. тонн в год. После стагна-
ции в период 2013–2016 годов он 
ускорился, однако последние три 
года прирост остается минималь-
ным. Одна из причин: снижение 
численности поголовья – за по-
следние 10 лет количество дойных 
коров значительно уменьшилось, 
достигнув еще в 2021-м отметки в 
7,8 млн. Однако эксперт отметила, 

Евгения Дарио
Фото: Евгения Дарио, АГРОС
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что вместе с этим растет продук-
тивность животных.

В этом направлении работают 
как специалисты племенного дела 
и селекционеры, так и зоотехни-
ки. Сегодня уделяется особенно 
пристальное внимание комфорту 
животных и менеджменту молоч-
ных ферм, так как неправильно 
организованная работа персонала 
может привести к значительным 
финансовым потерям. Как грамот-
но выстроить работу, рассказала 
руководитель  зооветеринарного 
направления Института молока 
Мария Котельникова. Соблюде-
ние технологических процессов, 
по ее мнению, является гарантом 
сохранности и роста поголовья, 
увеличения продуктивности лишь 
в том случае, когда персонал мо-
тивирован на сохранение пого-
ловья и здоровья животных, а не 

работает по принципу «от зарпла-
ты до зарплаты». Обязательно ста-
вить целью улучшение показате-
лей по нескольким направлениям, 
в числе которых и генетика, и ра-
бота с молодняком, и кормление, 
и здоровье стада, и комфорт со-
держания, – то есть всесторонняя 
и комплексная работа.

Еще один важный гарант вы-
соких надоев: правильная орга-
низация кормления КРС. Игорь 
 Барингольц, председатель совета 
директоров ГК «РМ Агро», расска-
зал о практике внедрения и раз-
вития кормовых центров, которые 
обеспечивают сбалансированны-
ми кормами фермы в радиусе до 
100 км, избавляя ряд предприя-
тий от необходимости самостоя-
тельной заготовки и производства 
кормов. 

«Такие центры позволяют 

 сэкономить порядка 30% затрат 
на корма, что достигается за счет 
оптимизации рационов с помо-
щью профессионального про-
граммного обеспечения, повыше-
ния поедаемости кормовой смеси 
вследствие роста качества ее при-
готовления и грамотного управ-
ления запасами кормов. Это же 
способствует увеличению продук-
тивности животных. Кроме того, 
кормовые центры – это новые точ-
ки роста АПК регионов», – резю-
мировал Игорь Барингольц.

Как оптимизировать рацио-
ны, детально рассказал Василий 
 Гречишников, генеральный ди-
ректор компании «КормоРесурс». 
Он напомнил, что в структуре се-
бестоимости молока кормовая 
база занимает порядка 40–50%. 

«Из чего складывается эффек-
тивный рацион? Это, в первую 
очередь, выращенные и правиль-
но заготовленные корма, – пояс-
нил эксперт. – Но прежде чем они 
попадут на кормовой стол, нам не-
обходимо понимать, что мы долж-
ны дать животным. Разные поро-
ды – это отличия в физиологии 
и разные потребности. Если мы 
правильно сформируем таблицу 
потребностей с точной оценкой 
питательности кормовых ингре-
диентов, то получим эффективный 
рацион». 

Он также остановился на тон-
костях работы с программным 

Татьяна Нагаева
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обеспечением отечественной раз-
работки для составления и опти-
мизации рационов.

Такие программы – одно из зве-
ньев системы, которую, в частно-
сти, на своих фермах выстраивают 
в ООО «Август-Муслюм» в рамках 
работы по цифровизации, автома-
тизации технологических и биз-
нес-процессов. По словам главно-
го технолога Натальи  Козловой, 
это позволяет оперативно и точно 
передавать данные, буквально не 
отходя от коровы, получать до-
стоверную информацию о работе 
каждого предприятия, движении 
стада, продуктивности и ряде дру-
гих ключевых параметров и дета-
лей, включая анализ и сравнение 
данных с разных ферм холдинга. 
Формирование отчетности, в том 
числе бухгалтерской, избавило от 
колоссального количества бумаж-
ной работы, в которой неизменно 
возникали ошибки. В качестве ос-
новного компонента системы ис-
пользуется Dairy Comp, к которой 
«привязаны» Lely T4C, DairyPlan от 
GEA, «СЕЛЭКС – Молочный скот», 
DTM IC Cloud, «1С: Бухгалтерия». 
На рынке ПО много предложений, 
но, по словам Натальи  Козловой, 
ни одно само по себе не удовлет-
воряет всем потребностям фер-
мы, поэтому строительством еди-
ной информационной системы 

приходится заниматься месяца-
ми. Однако это действительно по-
лезный практический опыт ООО 
 «Август-Муслюм», который можно 
брать в качестве ориентира. 

Наряду с продуктивностью 
актуальным остается вопрос по-
вышения качества молока. И его 
решение начинается еще на уров-
не селекционной и племенной 
работы. Так, генеральный дирек-
тор АО «ГЦВ» Максим  Максимчук 
коснулся идентификации и раци-
онального использования гено-
типов казеина и работы по уве-
личению частоты встречаемости 
того или иного гена каппа-казеи-
на, каждый из которых влияет на 

технологические свойства мо-
лока, содержание белка, сухого 
вещества, лактозы и ряд других 
характеристик, определяющих 
дальнейшее использование и на-
правление переработки молока.

А Устьянская молочная ком-
пания сейчас реализует инвести-
ционный проект на 8400 голов с 
технологичным современным до-
ильным залом типа «карусель», что 
позволит углубить сортировку мо-
лока по бета-казеину. Первые шаги 
в этом направлении в УМК уже 

сделали, сформировав собствен-
ное стадо коров – носителей бел-
ка А2. В сочетании с технологией 
удаления большей части лактозы 
из молока это позволило компа-
нии наладить выпуск собственного 
инновационного продукта – низ-
колактозного молока с белком А2. 
Однако значительная часть высту-
пления генерального директора 
УМК Елены Лобанцовой каса-
лась теории и практики освоения 
производителем молока нового 
направления – переработки. Стал-
киваясь с проблемами излишков 
сырья, потенциальным снижени-
ем цен, многие фермы ищут пути 
диверсификации подобных рисков 

и варианты получения дополни-
тельной прибыли. Тем не менее, 
как отмечает эксперт, переработку 
«вытянет» далеко не каждое пред-
приятие: во-первых, это серьезные 
вложения, во-вторых, не менее 
серьезная и глубокая работа по 
исследованию рынка, в-третьих, 
необходимость наладить новые 
каналы сбыта готовой продукции. 
Этот список можно продолжать 
долго. Кроме того, следует учи-
тывать, что переработка моло-
ка – отрасль низкомаржинальная, 
несущая новые риски. Но, как го-
ворится, дорогу осилит идущий.  

Далее возникает новый во-
прос: что интересно, нужно рос-
сиянам в молочке? О трендах в 
переработке рассказал эксперт 
Института молока, генеральный 
директор ООО «Кизельманн Рус 
Юг» Сергей Резуненко, основы-
ваясь на статистике по производ-
ству молочных продуктов в 2022 
году. По его словам, в структуре 
производства на молоко, кото-
рое является социально значи-
мым продуктом, пришлось 29%, 
на  кисломолочные продукты – 

23%  (суммарно 52%), это самые 
востребованные категории. Од-
нако еще пять лет назад, в 2018-м, 
молоко, кисломолочные продук-
ты (и сливки, доля которых, впро-
чем, остается незначительной) 
составляли на порядок больше – 
75,7%. Вместе с тем значительно 
вырос интерес к отечественным 
сырам и их производству: с 5,9% 
в 2018-м до 18% в 2022-м. Одним 
из перспективных направлений в 
переработке, по мнению Резунен-
ко, являются производство ком-
понентов молока и технология 
приготовления молочных продук-
тов из них. Это позволит решить 
проблемы специализированного 
и персонализированного пита-
ния, основываясь на особенностях 
здоровья человека и его личных 
предпочтениях, считает эксперт.

Дополним эту статистику циф-
рами, которые привела Людми-
ла Маницкая. Она отметила, что в 
сравнении с 2021 годом в 2022-м 
увеличилось производство сыров 
(+1,5%), молока (+3,5%), сливоч-
ного масла произведено на 12% 
больше, чем в 2021-м (порядка 

315 тыс. тонн). В категории кис-
ломолочных продуктов общее 
снижение объемов производства 
составило 7,4%, конкретно йогур-
тов – 15%. А вот сметана не сдала 
своих позиций. На 9% сократилось 
производство мороженого. Умень-
шение объемов производства 
частично объясняется тем, что 
снизилась покупательная способ-
ность граждан ввиду падения ре-
альных доходов, высокого уровня 
инфляции, роста наценок ретейле-
ров; очевидно и уменьшение доли 
экспорта.

Тем не менее опыт выступав-
ших экспертов позволяет сохра-
нять оптимизм. Меняется эко-
номическая и политическая 
ситуация, меняются технологии, 
меняется конъюнктура рынка, 
при этом молочная отрасль, не-
смотря на возникающие сложно-
сти, способна подстраиваться под 
изменения и адаптироваться. Есть 
потенциал развития, есть точки 
роста, есть успешный опыт, кото-
рый можно использовать в каче-
стве ориентира, а значит, развитие 
гарантировано. 
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Комбикорма для КРС  
и их безопасность
И. Т. Козырева, заместитель заведующего испытательной лаборатории;  
А. Н. Исаев, начальник отдела химико-токсикологических исследований;  
Т. Ю. Егорова, начальник отдела биологических исследований 
(филиал ФГБУ «Центр оценки качества зерна» по г. Москве и Московской области)

ачественное и безопасное 
 питание крайне важно как 
для  человека, так и для жи-

вотных.  Организация правильного 
кормления – наиболее сложный, 
трудоемкий и дорогостоящий 
процесс в животноводстве. Сель-
хозпроизводитель должен учи-
тывать при составлении рациона 
меняющиеся потребности живот-
ных. Для каждого вида, породы и 
пола животных и птиц в разные 
возрастные периоды нужен опре-
деленный объем питательных ве-
ществ. Нарушение баланса ведет 
к уменьшению продуктивности 
животных, ухудшению их здоро-
вья и снижению воспроизводства. 
Профессионально рассчитанный 
рацион, напротив, укрепляет им-
мунитет особи, ускоряет ее рост и 
улучшает качество конечного про-
дукта. Изменяя состав кормовой 

смеси, можно увеличить вес туши, 
повысить жирность молока, по-
лучить плотное или мягкое сало, 
яйцо лучшего качества. В итоге 
полноценное, правильно сбалан-
сированное питание снижает се-
бестоимость животноводческой 
продукции.

Комбикорм для КРС – это 
смесь различных кормовых ком-
понентов, которые подбираются 
в соответствии с четко рассчитан-
ной рецептурой и  компонуются 
по определенной технологии. 
Цель создания этого продукта – 
обеспечение нужных концентра-
ции и соотношения питательных 
веществ, а также увеличение сро-
ка его  хранения.

Виды и количество ингредиен-
тов в конкретных продуктах раз-
личаются в зависимости от того, 
для какой группы животных они 

предназначены. Однако основу 
всех комбикормов для КРС состав-
ляют компоненты растительного 
происхождения: 
•    зерновые (ячмень, пшеница, 

кукуруза, просо, тритикале) яв-
ляются источником углеводов 
и протеинов, их доля может до-
стигать 85%;

•    бобовые (соя, нут, горох, люпин) 
обеспечивают потребность жи-
вотных в белке. В комбикормах 
для откорма КРС их может быть 
до 45%;

•   шроты и жмыхи (продукты пе-
реработки подсолнечника, льна, 
сои, рапса) восполняют нехватку 
жиров. Содержание компонен-
тов, полученных в процессе про-
изводства растительных масел, 
составляет от 15 до 25%;

•    травяная мука, отруби служат 
источником клетчатки, необхо-
димой жвачным животным для 
нормального пищеварения. В 
качестве альтернативы исполь-
зуют фуражное зерно. Доля 
клетчатки в таких кормах долж-
на быть не менее 20…25%.

Для восполнения потребно-
сти КРС в витаминах, минералах 
и животном белке в комбикор-
ма добавляют дрожжи, кормовые 
фосфаты, соль высокой очистки, 
мясокостную, кровяную или рыб-
ную муку. Комплексы биологиче-
ски  активных веществ включают в 
себя в различных соотношениях: 
•   витамины А, Е, D;
•    макроэлементы (кальций, фос-

фор, натрий, магний);

К
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•   микроэлементы (железо, мар-
ганец, медь, йод, сера, цинк, ко-
бальт).

Возможность длительного хра-
нения продукта достигается за 
счет добавления компонентов, 
препятствующих слеживанию и 
развитию вредных микроорганиз-
мов. От содержания всего выше-
перечисленного зависит качество 
комбикормов, но не следует забы-
вать и об их безопасности.

Безопасность состава комби-
кормов контролируется требо-
ваниями ГОСТ 9268-2015 «Комби-
корма-концентраты для крупного 
рогатого скота. Технические усло-
вия» (далее – ГОСТ). ГОСТ распро-
страняется на комбикорма для 
выращивания и откорма крупного 
рогатого скота: телят, молодняка 
КРС, молочных коров, быков-про-
изводителей и скота на откорме в 
хозяйствах и животноводческих 
комплексах. ГОСТ устанавливает 
запрет на токсичность комбикор-
мов для КРС и определяет, что «по 
содержанию токсичных элемен-
тов, микотоксинов, пестицидов, 
нитратов и нитритов, радионукли-
дов, наличию патогенной микро-
флоры комбикорма для КРС долж-
ны соответствовать требованиям, 
установленным нормативными 
правовыми документами, действу-
ющими на территории государ-
ства, принявшего стандарт». Тре-
бования к комбикормам содержат 
следующие нормативные акты:
•    Нормы предельно допустимой 

концентрации (ПДК) нитратов 
и нитритов в кормах для сель-
скохозяйственных животных 
и основных видах сырья для 
комбикормов, утвержденные 
главным государственным ве-
теринарным инспектором СССР 
18.02.1989;

•    Максимально допустимые уров-
ни (МДУ) микотоксинов в кор-
мах для сельскохозяйственных 
животных, утвержденные Глав-
ным управлением ветеринарии 

Минсельхоза СССР 01.02.1989 
№434-7;

•   ГОСТ Р 52812-2007 «Смеси кормо-
вые. Технические условия»;

•    Предельно допустимые оста-
точные количества пестици-
дов в кормах для сельскохозяй-
ственных животных и методы 
их определения, утвержденные 
главным госветинспектором 
СССР 17.05.1977 №117-11б;

•    Инструкция о радиологиче-
ском контроле качества кормов. 
Контрольные уровни содержа-
ния радионуклидов цезия-134, 
-137 и стронция-90 в кормах и 
кормовых добавках, утверж-
денные Минсельхозпродом РФ 
01.12.1994 №13-7-2/216 (заре-
гистрирована в Минюсте РФ 
14.04.1995 №831);

•    Временные максимально до-
пустимые уровни (МДУ) содер-
жания некоторых химических 
элементов и госсипола в кормах 
для сельскохозяйственных жи-

вотных и кормовых добавках, 
утвержденные Главным управ-
лением ветеринарии Госагро-
прома СССР 07.08.1987. 

Еще один важнейший показа-
тель безопасности, который под-
лежит обязательному контролю, – 
это наличие ГМО. В настоящее 

время значительные объемы кор-
мов и кормовых добавок произ-
водятся из сырья, полученного из 
генно-инженерно-модифициро-
ванных (трансгенных) растений.

Генная инженерия обещает 
производителям кормов для жи-
вотных очевидные выгоды. К при-
меру, с ее помощью можно в разы 

повысить урожайность кукурузы, 
пшеницы и других злаковых куль-
тур, сократив при этом или даже 
вовсе исключив применение син-
тетических удобрений и пестици-
дов, предназначенных для борьбы 
с вредителями. Более того, расте-
ниям можно придать ряд полез-
ных свойств, например увеличить 
в них содержание витаминов, обо-
гатить важными элементами.

Обращение кормов и кормо-
вых добавок, содержащих ГМО, 
регламентировано едиными ве-

теринарными требованиями, 
предъявляемыми к товарам, под-
лежащим ветеринарному надзо-
ру, утвержденными решением 
Комиссии Таможенного союза от 
18.06.2010 №317. Возможно про-
изводство кормов без исполь-
зования ГМО-компонентов, но с 
содержанием незарегистриро-
ванных линий не более 0,5% и ме-
нее и (или) зарегистрированных 
линий – 0,9%. Допускается произ-
водство кормов и с использова-
нием ГМО-компонентов, содер-

жащих незарегистрированных 
линий 0,5% и менее каждого ГМО- 
компонента.

Для приобретения действи-
тельно качественного корма не-
обходимо обращать внимание на 
состав и качество ингредиентов. 
Применение комбикорма в пита-
нии крупного рогатого скота яв-
ляется необходимым условием 
улучшения состояния здоровья 
животных, увеличения их произ-
водительности и повышения рен-
табельности производства.
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ood quality and safe nutrition 
is essential for both humans 
and animals. Organising good 

nutrition is the most complex, time 
consuming and costly process in 
animal husbandry. The grower must 
take into account the changing 
demands of the animals when 
formulating the ration. Each species, 
breed and gender of animals and 
birds needs a certain amount 
of nutrients at different ages. 
An imbalance leads to reduced 
animal productivity, poor health 

and reduced reproduction. A 
professionally formulated ration, 
on the other hand, strengthens 
the immune system of the animal, 
accelerates its growth and improves 
the quality of the final product. By 
changing the composition of the 
feed mix, it is possible to increase 
carcass weight, increase milk fat 
content, obtain dense or soft tallow, 
and obtain better quality eggs. As 
a result, a complete, well-balanced 
ration reduces the cost of livestock 
production.

Mixed feed for cattle is a mixture 
of different feed components, 
which are selected according to a 
precisely calculated formulation 
and composed according to a 
specific technology. The purpose of 
this product is to provide the right 
concentration and ratio of nutrients 
and to increase its shelf life.

The types and amounts of 
ingredients in specific products 
vary depending on which group 
of animals they are intended for. 
However, all mixed cattle feeds are 

G

based on plant-based ingredients: 
•    cereals (barley, wheat, maize, 

millet, triticale) are a source of 
carbohydrates and proteins with a 
content of up to 85%;

•    pulses (soybeans, chickpeas, 
peas, lupines) satisfy the protein 
requirement of the animals. In 
cattle fattening feed they can 
account for up to 45%;

•    meal and cake (products of 
sunflower, flax, soya, rapeseed) 
compensate the lack of fats. The 
amount of components obtained 
during the production of vegetable 
oils is between 15 and 25 %;

•    grass meal, bran are a source of 
fibre, which ruminants need for 
normal digestion. As an alternative 
feed grains are used. The 
proportion of fibre in these feeds 
should be at least 20...25 %;

To satisfy the requirements 
of cattle for vitamins, minerals 
and animal protein, feedstuffs are 
supplemented with yeast, feed 
phosphates, high-purity salt, meat 
and bone meal, blood meal or fish 
meal. Complexes of biologically 
active substances include, in various 
ratios: 
•    vitamins A, E, D;
•    macronutrients (calcium, 

phosphorus, sodium, magnesium);
•    micronutrients (iron, manganese, 

copper, iodine, sulphur, zinc, 
cobalt).

The possibility of long-term 
storage of the product is achieved 
by adding components that prevent 
caking and the development of 
harmful microorganisms. The 
content of all the above depends on 
the quality of the feed, but the safety 
of the feed should not be neglected.

The safety of the feed 
composition is regulated by the 
requirements of the national 
standard GOST 9268-2015 
"Concentrated mixed feed for 
cattle. Specifications” (hereinafter 
referred to as the GOST). The GOST 

applies to mixed feed for growing 
and fattening cattle: calves, young 
cattle, dairy cows, breeding bulls 
and fattening cattle in farms and 
livestock complexes. The GOST 
stipulates a ban on the toxicity of 
mixed fodders for cattle and states 
that “the content of toxic elements, 
mycotoxins, pesticides, nitrates and 
nitrites, radionuclides, the presence 
of pathogenic microflora of mixed 
feed for cattle must comply with 
the requirements established 
by regulatory legal documents 
in force in the territory of the 
state that adopted the standard”. 
Requirements for compound feeds 
contain the following regulations:
•    Norms of maximum permissible 

concentration (MPC) of nitrates 
and nitrites in feed for farm 
animals and basic raw materials for 
mixed feed, approved by the Chief 
State Veterinary Inspector of the 
USSR on February 18, 1989;

•    Maximum residue limits (MRL) 
of mycotoxins in feed for farm 
animals, approved by the General 
Department of Veterinary 
Medicine of the Ministry of 
Agriculture of the USSR on 
01.02.1989 No. 434-7;

•    GOST R 52812-2007 "Feed 
mixtures. Specifications”;

•    Maximum residue limits of 
pesticides in feed for farm 
animals and methods for their 
determination, approved by the 
Chief Veterinary Inspector of the 
USSR on May 17, 1977 No. 117-11b;

•    Instruction on radiation control 
of feed quality. Control levels of 
cesium-134, -137 and strontium-90 
radionuclides in feed and feed 
additives, approved by the Ministry 
of Agriculture and Food of the 
Russian Federation on 01.12.1994 
No. 13-7-2/216 (registered in the 
Ministry of Justice of the Russian 
Federation on 14.04.1995 No. 831);

•    Temporary maximum residue 
levels (MRL) of certain chemical 
elements and gossypol in 
feed for farm animals and 

feed additives, approved by 
the General Department of 
Veterinary Medicine of the State 
Agroindustrial Committee of the 
USSR on August 07, 1987. 

The presence of GMOs is 
another important safety indicator 
that is subject to mandatory 
control. Significant amounts 
of feed and feed additives are 
currently produced from raw 
materials derived from genetically 
engineered (transgenic) plants.

Genetic engineering promises 
obvious benefits to animal feed 
manufacturers. For example, with 
its help, it is possible to significantly 
increase the yield of maize, wheat and 
other cereal crops, while reducing 
or even completely avoiding the use 
of synthetic fertilizers and pesticides 
intended for pest control. Moreover, 
plants can be given a number of 
useful properties, for example, to 
increase the content of vitamins 
in them or to enrich them with 
important nutrient elements.

The circulation of feed and 
feed additives containing GMOs is 
regulated by the Unified Veterinary 
Requirements for Goods Subject to 
Veterinary Surveillance, approved 
by the Decision of the Commission 
of the Customs Union of 18.06.2010 
No. 317. It is possible to produce 
feed without the use of GMO 
components, but with the content of 
unregistered lines of no more than 
0.5% and less, and (or) the content of 
registered lines of 0.9% and less. It is 
allowed to produce feed using GMO 
components containing 0.5% or less 
of unregistered lines of each GMO 
component.

To purchase genuinely high-
quality feed, one needs to pay 
attention to its contents and the 
quality of its ingredients. The use 
of feed in the nutrition of cattle is a 
necessary condition for improving 
the health of animals, increasing 
their productivity and profitability 
of the whole production.
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ООО АСК «Альянс»: 
профессиональные  
решения сложных задач

Создание даже небольшого молочно-товарного хозяйства 
требует участия специалистов, которые не упустят ни одно-
го из множества факторов, влияющих на успех этого бизне-
са. Работая в сфере АПК с 2007 года, АСК «Альянс» подходит к 
решению задач клиентов комплексно, опираясь на новейшие 
разработки, мировой опыт и выполняя самые ответственные 
этапы работ: проектирование, поставку и монтаж оборудова-
ния, в том числе собственного производства, его сервисное 
обслуживание и консалтинговое сопровождение. 

О высокотехнологичных разработках, помогающих оп-
тимизировать затраты фермера, повысить рентабельность 
предприятия и решить другие актуальные задачи, корре-
спонденту РА рассказал генеральный директор АСК «Альянс» 
Александр Карпейкин. 

– Чем руководствуется компа-
ния при выборе производителей 
оборудования? 

– Производителей мы выбира-
ем осознанно: это всегда «любовь 
с расчетом». Главный критерий вы-
бора не столько стоимость обору-
дования, сколько возможность с 
его помощью решить актуальные 
для фермера задачи эффективно-
сти производства: на что он готов 
потратить деньги и какие выгоды 
получит взамен. Мы, как постав-
щики, заинтересованы в отсут-
ствии нареканий от заказчика и 
минимизации расходов на ремонт.

– Вы работаете с большим 
 ассортиментом технологиче-
ского оборудования для живот-
новодства. На какой продукт  
 делаете ставку?

– Наши приоритетные направ-
ления – это оборудование прове-
ренных зарубежных и отечествен-
ных производителей, которое 
хорошо себя зарекомендовало на 
протяжении более 10 лет в про-
цессе эксплуатации на молочных 
комплексах. Решаемые с его по-
мощью технологические зада-
чи наиболее важны (сложны) для 
животноводов, и здесь требуются 
профессионализм, опыт и надеж-
ная сервисная поддержка. Квали-
фикация наших специалистов по-
зволяет достойно справляться с 
этими задачами, что подтвержда-
ется положительными отзывами 
заказчиков. 

– Кто ваш клиент: крупные 
комплексы или небольшие 
 хозяйства?

– Мы приветствуем любого за-
казчика и одинаково внимательны 
к каждому проекту, вне зависимо-
сти от его размера или стоимости. 
В нашем активе и крошечная, на 
несколько коров, ферма при мона-
стыре, и индустриальный объект 
на 3600 голов, куда мы поставили 
комплекс доильного оборудова-
ния с каруселью на 100 мест. Бла-

годаря тесному сотрудничеству с 
отечественными и зарубежными 
партнерами у каждого нашего за-
казчика есть возможность сделать 
взвешенный выбор из широкого 
ассортимента.

– Изменилась ли работа ком-
пании за последний год? Коррек-
тировался ли ассортимент в свя-
зи с санкциями?

– С начала 2022 года, безуслов-
но, работать стало сложнее. Как и 
многие наши коллеги, мы искали 

варианты обхода санкций, выстра-
ивали новые логистические связи. 
Не все партнеры остались лояль-
ными под влиянием санкционного 
давления. Но глаза боятся, а руки 
делают – мы нашли новые контак-
ты, которые позволяют, сохраняя 
прежний ассортимент оборудова-
ния, находить оптимальные марш-
руты доставки, чтобы удерживать 
цены на приемлемом уровне.

– Насколько отрасль живот-
новодства зависит от импорта? 

– Ни для кого не секрет, что 
это весьма существенная зави-
симость. Сегодня, к сожалению, 
российского оборудования, от-
вечающего современным требо-
ваниям, для некоторых направ-
лений животноводства нет вовсе: 
ни больших доильных залов, ни 
роботизированных систем дое-
ния, ни систем для переработки 
навоза и пододвигания кормов. 
Нет насосов, миксеров, счетчиков 

и других комплектующих нужно-
го качества. На сегодняшний день, 
при комплексной поставке реше-
ний для проекта, доля импортного 
оборудования доходит до 100%.

– Возможно ли полное импор-
тозамещение в этой сфере? 

– Здесь, считаю, нет альтерна-
тивы – нас жизнь заставляет и, в 
конце концов, заставит произво-
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дить все самим. Это вопрос только 
времени. 

– Каким образом животново-
ды, испытывающие столь серьез-
ную зависимость от иностранно-
го оборудования, справляются с 
трудностями?

– А есть ли какие-то вариан-
ты? Животноводство – это все же 
больше, чем просто бизнес. Ко-
ровы ждать не могут – их нуж-
но регулярно кормить, доить и 
содержать в комфортных усло-
виях. Поэтому в животноводстве 
работают только по-настояще-
му увлеченные люди. Они гото-
вы сутками находиться на ферме, 
чтобы искать решения многочис-
ленных проблем. Знаю это не по-
наслышке: до того как возглавить 
компанию, я более 10 лет зани-
мался поставками оборудования 
для животноводства. И сегодня 
по-прежнему счастлив, когда мои 
знания и опыт позволяют решить 
проблему. Как и любой специа-
лист АСК «Альянс», готовый по-
мочь каждому клиенту выбрать 
продукт с учетом потребностей 
его хозяйства. 

– Какие задачи решает фер-
мер с помощью оборудования 
под маркой АСК?

– Многие из предлагаемых 
нами технологических решений 
направлены на создание живот-
ным комфортных условий содер-
жания, чему сегодня уделяется 
повышенное внимание во всем 
мире. Например, мы оказываем 
услугу подпочвенного внесения 
жидких органических удобрений 
на поля. Плюсы такого способа – 
высокая производительность, 
экономия топлива, сохранение 
структуры почвы и минимум по-
терь ценных компонентов навоза 
как удобрения. Животные и пер-
сонал фермы получают чистый 

воздух за счет снижения концен-
трации аммиака в помещении, а 
предприятие в целом решает еще 
одну актуальную проблему – ути-
лизации навоза.

– Создание благоприятного 
микроклимата – это не только 
навозоудаление…

– Безусловно, необходимы еще 
и безопасные напольные покры-
тия, и регулируемое освещение, и 
эффективная система вентиляции. 
Сегодня АСК «Альянс» заявляет о 
себе как о полноценной площад-
ке производства компонентов 
и законченных решений систем 
вентиляции и микроклимата от 

мирового бренда производите-
ля –  компании Top Cool. АСК при-
нимает заказы на создание систем 
микроклимата по всей России и 
странам СНГ. Например, монтаж 
системы микроклимата в корпусе 
с принудительной кросс-вентиля-
цией позволил справиться со зна-
комой многим фермерам пробле-
мой теплового стресса у коров, 
когда снижаются удои и оплодот-
воряемость, падает прибыль, а 
расходы, наоборот, растут. Систе-
мы микроклимата от АСК «Альянс» 
прекрасно работают в разное вре-
мя года и в любую погоду. 

Василий Финогеев, генеральный директор  
ООО «Красный маяк» (Ярославская область):

– Когда мы задумали создать комплекс на 3600 голов, то обрати-
лись к зарубежному опыту и опыту тех российских хозяйств, где уже 
есть системы принудительной кросс-вентиляции. Обобщив его, по-
няли, что много проблем возникает в процессе эксплуатации. Они 
обусловлены ошибками в расчетах параметров, качестве компо-
нентов системы вентиляции и микроклимата, сложными в исполь-
зовании системами управления, отсутствием удаленного доступа 
к управлению или отладке систем. Поэтому в качестве поставщика 
столь ответственной системы мы выбрали АСК «Альянс», которую 
знаем много лет как надежного партнера с большим опытом и шта-
том высококлассных специалистов. 

Олег Каляев, руководитель  
СПК «Дубенский» (Нижегородская область):

– Весной 2020 года АСК «Альянс» установила в наши производ-
ственные помещения 16 панельных вентиляторов PF 55” и 23 вен-
тилятора-циклона VHV 55”. По нашей просьбе их оснастили ручной 
системой управления, так как планировали использовать только 
летом. Несмотря на высокую температуру воздуха в регионе (до 
+36°С), животные в коровниках с вентиляторами не снижали про-
дуктивность. Позже мы заказали АСК «Альянс» установку вентиля-
торов и в других помещениях.

Марат Нигметзянов, руководитель  
ООО «ПМК» (Республика Татарстан):

– В сентябре 2019 года в одном из помещений роботизирован-
ного молочного комплекса «Шинар» на 2400 дойных коров со шлей-
фом, включая молодняк, установили 24 вентилятора-циклона VHV 
55” с автоматической системой управления. Их эксплуатация в осен-
не-зимний период показала, что животные, переведенные из это-
го коровника в другой, снижали продуктивность примерно на 5%. 
Обратное перемещение стада приводило к ее восстановлению. 
А летом, благодаря системе вентиляции, удалось предотвратить 
 тепловой стресс и его последствия. Получив положительный опыт, 
мы решили оснастить аналогичными системами остальные коров-
ники, родильное отделение, телятники и все строящиеся площади.

ОТЗЫВЫ

– Возьмем экономическую со-
ставляющую вопроса. Оправда-
ны ли вложения в современные 
системы вентиляции? 

– Простой пример: неудачное 
осеменение по причине тепло-
вого стресса – это минимум 21 
«лишний» день кормления. При 
средней стоимости корма на одну 

корову в 500 руб. затраты на ее 
кормление составят 10 500 руб., 
или 12 600 000 руб. на 1200 дой-
ных голов. При надоях 30 литров 
в сутки на голову за 90 летних 
дней можно получить 3 240 000 
литров молока. Снижение на-
доев в особо жаркие дни дости-
гает 35–40% от среднегодовых. 

 Возьмем в среднем 20% «провала» 
в надоях в течение лета (90 дней). 
Итого 648 000 литров молока – 
это  потери за лето.

Если с помощью «полного паке-
та» вентиляции сохранить хотя бы 
половину этого объема, 324 000 
л, при цене молока 30 руб./л по-
лучится 9 720 000 руб. Эту сумму 
и затраты при сниженной опло-
дотворяемости можно использо-
вать как инвестиции в охлаждение 
и вентиляцию – они вернутся за 
один сезон! Далее оборудование 
будет работать только на поддер-
жание здоровья коров и недопу-
щение снижения надоев.

– Планируете ли выводить 
на рынок новые продукты?

– У нас есть новинки собствен-
ной разработки, которые мы на-
мерены предложить в ближай-
шее время. Но успех продвижения 
нового продукта зависит прежде 
всего от потребностей клиента, 
поэтому мы ждем обратной связи 
и всегда готовы к диалогу.

Беседу вел Вячеслав Рябых

144001, Московская область,  
г. Электросталь,  
ул. Октябрьская, д. 28А, офис 5
+7 (499) 272-16-46  
+7 (499) 922-21-22  
office@ascg.ru, ascg@mail.ru 
www.ascg.ru
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торжественной церемонии 
приняли участие директор 
департамента научно-техно-

логической политики и образова-
ния Минсельхоза России Мария 
Новикова, советник руководите-
ля Федеральной службы по вете-
ринарному и фитосанитарному 
надзору  Никита Лебедев, ректор 
Московской  ветеринарной акаде-
мии имени К. И. Скрябина Сергей 
Позябин и  исполнительный дирек-
тор Группы компаний ВИК Сергей 
 Каспарьянц. 

На конференции «Пути разви-
тия и кадровое обеспечение оте-
чественной ветеринарно-био-
фармацевтической отрасли», 
приуроченной к событию, Мария 
Новикова отметила, что откры-
тие совместного научно-образо-

Ветеринария: учиться у лидеров
24 января состоялось открытие совместного научно-образовательного центра ГК ВИК  
и МВА имени К. И. Скрябина «Современная ветеринарная фармацевтика».

В зования созданием отечественной 
системы подготовки кадров и фор-
мирование системы непрерывно-
го образования.

Исполнительный директор 
Группы компаний ВИК Сергей 
 Каспарьянц сделал акцент на том, 
что изоляция от потока знаний и 
подпитки наукой из-за рубежа на 
самом деле хорошо, так как это – 
определенный вызов, с которым 
встретилась отрасль. «У нас было 
три года, чтобы подготовиться к 
этому, с момента начала пандемии. 
Сейчас наши специалисты уме-
ют работать с теми материалами, 
которые есть на рынке… облада-
ют наработанным опытом, пере-
довыми знаниями, могут писать 
научные статьи международного 

вательного центра ГК ВИК и МВА 
имени К. И. Скрябина – это пра-
вильный вектор, так как наука, об-
разование и отраслевики должны 
работать в тесном сотрудниче-
стве. «Специалисты будут обучать-
ся новым прикладным знаниям 
благодаря производителям ле-
карственных средств, а 
предприятия получат 
действительно ка-
чественных специ-
алистов», – доба-
вила директор 
департамента 
научно-техноло-
гической поли-
тики и образова-
ния Минсельхоза 
России. 

Ректор МВА  имени 
К. И. Скрябина Сергей 
 Позябин рассказал, что академия 
 делает акцент на взаимодействии 
с работодателями, научными 
 организациями. Первый научно- 
образовательный центр откры-
вается в сотрудничестве с ГК ВИК, 
 поскольку учиться нужно у лиде-

ров отрасли, у тех, кто может на-
учить. Основная задача данной 
площадки (идея ее создания при-
надлежит заместителю министра 
сельского хозяйства РФ Максиму 
Увайдову) – привлечь в вуз лучших 
практиков, чтобы выпускники об-
ладали знаниями, необходимыми 

для работы на современ-
ных предприятиях. 

Среди страте-
гических задач, 

стоящих перед 
ветеринарным 
образованием, 
Сергей Позябин 
назвал переос-
мысление учеб-

ных планов и ра-
бочих программ с 

целью перехода от ис-
пользования иностранных 

невоспроизводимых методов про-
филактики и диагностики к работе 
на отечественном оборудовании, 
перевод специальности «36.05.01 
Ветеринария» в стоимостную груп-
пу №3, замещение копирования 
международных программ обра-

animal husbandry

животноводство
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уровня. Еще пять-семь лет назад, 
посещая предприятия в Европе, 
они могли чему-то научиться. Но 
за последние четыре года россий-
ские свинокомплексы и птицефа-
брики стали лучше оснащены и бо-
лее масштабны, а животноводство 

полностью трансформировалось 
в современное, поэтому и уровень 
наших специалистов теперь выше 
на порядок», – отметил Сергей 
 Каспарьянц. 

Одна из задач, обозначен-
ных руководителем ГК ВИК как 
совместная для компании, Мин-
сельхоза РФ и МВА имени К. И. 
Скрябина, – говорить о престиже 
профессии в целях устранения пе-
рекоса в сторону ветеринарных 
врачей для животных-компаньо-
нов при огромном дефиците вете-
ринаров для сельского хозяйства.

На научно-практической кон-
ференции «Пути развития и кадро-
вое обеспечение отечественной 
ветеринарно-биофармацевти-
ческой отрасли» также выступи-
ли директор ФГБУ «Центр вете-
ринарии», президент ассоциации 
«Ветбиопром» Юрий Барсуков, 
советник руководителя Феде-

ральной службы по ветеринар-
ному и фитосанитарному надзо-
ру Никита  Лебедев, помощник 
президента НИЦ «Курчатовский 
институт» академик РАН Ири-
на Донник, директор ФГБНУ ФИЦ 
ВИЖ им. Л. К. Эрнста академик 

РАН Наталия Зиновьева, дирек-
тор ФКП «Щелковский биоком-
бинат» Олег Акилин, директор 
ФГБНУ «Всероссийский научно- 
исследовательский и технологи-
ческий институт биологической 
промышленности», член-корре-
спондент РАН Алексей Забереж-
ный, исполнительный директор 

В научно-образователь-
ном центре «Современная 
ветеринарная фармацевти-
ка» студенты академии будут 
не просто слушать лекции 
ведущих специалистов в об-
ласти животноводства и пти-
цеводства, но и знакомиться 
с передовыми разработками 
от лучших производителей 
ветпрепаратов, участвовать 
в тренингах и мастер-классах. 
Прохождение практики в ре-
альном секторе экономики и 
усиление грантовой поддерж-
ки в виде именных стипендий 
будет способствовать генера-
ции новых идей и реализации 
стартап-проектов. По завер-
шении обучения выпускни-
ки смогут трудоустроиться на 
лучшие предприятия отрасли.

Национальной ветеринарной ас-
социации Тимур Чибиляев, гене-
ральный директор Национально-
го Союза свиноводов России Юрий 
Ковалев, генеральный директор 
Национального союза птицеводов 
Сергей Лахтюхов, генеральный ди-
ректор Национального союза про-
изводителей молока Артем Белов.

animal husbandry

животноводство

КЛЮЧЕВАЯ ВЫСТАВОЧНАЯ И ДЕЛОВАЯ ПЛАТФОРМА
ДЛЯ ПРОФЕССИОНАЛОВ АПК

24-26  ЯНВАРЯ
МОСКВА, РОССИЯ / КРОКУС ЭКСПО

Дмитрий Матвеев, президент ГК «Кабош»

«Такие мероприятия очень важны. Я стараюсь принимать участие, когда темы заявляются
серьезные. Не какие-то местечковые, а касающиеся нашей страны»

Организатор: ООО «Агрос Экспо»
+7 (495) 128 29 59 
agros@agros-expo.com 

ВЕДУЩИЕ В МИРЕ И РОССИИ ПРОИЗВОДИТЕЛИ И ПОСТАВЩИКИ
РЕШЕНИЙ ДЛЯ ЖИВОТНОВОДСТВА, ПТИЦЕВОДСТВА,
СВИНОВОДСТВА, КОМБИКОРМОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ:

НАСЫЩЕННАЯ ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА – СВЫШЕ 370 ЛУЧШИХ
СПИКЕРОВ В СЕМИ КОНФЕРЕНЦ-ЗАЛАХ:

БОЛЕЕ 50 КОНФЕРЕНЦИЙ, СЕМИНАРОВ, КРУГЛЫХ СТОЛОВ
ВСЕГДА АКТУАЛЬНЫЙ, ПОЛЕЗНЫЙ КОНТЕНТ БЕЗ РЕКЛАМЫ
ВСЕРОССИЙСКИЕ СЪЕЗДЫ И СОВЕЩАНИЯ
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ФОРУМ ФЕРМЕРОВ – ЗИМНЯЯ ТОЧКА
ПРИТЯЖЕНИЯ ФЕРМЕРСКОГО СООБЩЕСТВА
ПАРТНЕРЫ: ДЕПАРТАМЕНТЫ МИНСЕЛЬХОЗА РФ,
ОТРАСЛЕВЫЕ, НАУЧНЫЕ И АНАЛИТИЧЕСКИЕ
ОРГАНИЗАЦИИ, ЛУЧШИЕ ЭКСПЕРТЫ-ПРАКТИКИ

ГЕНЕТИКА И ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ СОДЕРЖАНИЯ
И КОРМЛЕНИЯ ЖИВОТНЫХ И ПТИЦЫ
КОРМА, КОРМОВЫЕ ДОБАВКИ, ВЕТЕРИНАРНЫЕ РЕШЕНИЯ
ТЕХНИКА И ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ КОРМОПРОИЗВОДСТВА
И КОРМОЗАГОТОВКИ
ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ КОМБИКОРМОВОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ХРАНЕНИЯ И ОБРАБОТКИ ЗЕРНА
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выставки и конференции

«АгроКомплекс»:  
масштаб экспозиций растет
В марте ВК «ВДНХ-ЭКСПО» в Уфе принимал XXXIII международную выставку «АгроКомплекс» 
и Агропромышленный форум, которые входят в число крупнейших отраслевых мероприятий 
России и неизменно вызывают повышенный интерес и у бизнеса, и у представителей власти. 
В этот раз павильоны посетили глава Республики Башкортостан Радий Хабиров, заместитель 
министра сельского хозяйства РФ Андрей Разин и региональные министры. По традиции на 
выставке работал и корреспондент Perfect Agriculture.

начение выставки «Агро-
Комплекс» в своем привет-
ственном слове подчеркнул 

министр сельского хозяйства РФ 
Дмитрий Патрушев: «Для обеспе-
чения дальнейшего роста аграр-
ного сектора нам необходимо 
продолжить внедрение иннова-
ций в производство, ускорить 
техническое и технологическое 
обновление отрасли. Безусловно, 
этому способствует проведение в 
нашей стране таких крупных меж-
дународных мероприятий, как 
выставка «АгроКомплекс». На про-
тяжении многих лет она являет-
ся одним из главных отраслевых 

событий Поволжья, 
Урала и Сибири».

В этом году на 
17 600 кв. м выстав-
ки разместились 
компании из 37 ре-
гионов РФ, Китая, 
Кыргызстана и Юж-
ной Кореи. Экспо-
зиция стала самой 
масштабной за все 
время проведения 
деловых мероприятий в регионе. 
Впервые открылась коллективная 
экспозиция Гродненской области 
Республики Беларусь. 

Традиционно выставочное 

пространство было  зонировано 
по разделам АПК, среди  которых 
доминировала «Сельскохозяй-
ственная техника». Более 120 ве-
дущих российских, иностранных 
производителей и их дилеров 
представили передовые разра-
ботки сельхозмашин и оборудо-
вания. Экспозиция из 180 об-
разцов техники заняла зал №2 
и всю открытую площадь перед 
ВК  «ВДНХ-ЭКСПО».

В разделах «Животновод-
ство» и «Ветеринария» порядка 
45 компаний презентовали но-
винки отрасли. Впервые под их 
экспозиции организаторы отве-
ли отдельный зал. Интерес к ним 

проявили специалисты всех 
управлений, лабораторий и зоо-
техники РБ.

В разделе «Растениеводство» 
представители 46 компаний увле-

З

Российской Федерации и Управ-
ления ветеринарии РБ. Научную 
поддержку мероприятиям оказал 
 ФГБОУ ВО «Башкирский ГАУ».

Сегодня, когда бизнес рабо-
тает в новых, динамично меня-
ющихся условиях, ему особен-
но необходим диалог с властью, 
чтобы сообща наметить векторы 
развития сельхозотрасли. По-
стоянно растущий интерес к вы-
ставке «АгроКомплекс», где про-
исходит такое конструктивное 
 общение, – самое убедительное 
тому  доказательство. 

34-я международная вы-
ставка «АгроКомплекс» прой-
дет с 26 по 29 марта 2024 года 
в ВК «ВДНХ-ЭКСПО» в Уфе. 
До встречи в следующем году!

ченно рассказывали посетителям 
о своей продукции – агрохимии, 
посевном и укрывном материале, 
достижениях селекции и СЗР.

Оборудование для переработ-
ки, хранения и упаковки привез-
ли на выставку 26 компаний, в 
том числе из Китая и Республики 
 Беларусь.

Все разнообразие молочных, 
мясных продуктов, консервов, 
выпечки, свежих овощей и фрук-
тов можно было найти в разделе 
«Продукты питания». Изюминкой 
стала «Фермерская деревня», где 
разместились небольшие ЛПХ, 
КФХ и кооперативы – всего 73 экс-
понента. 

Для участников выставки со-
стоялись конкурсы: «Техника и 
оборудование для машинно-тех-
нологической модернизации ор-
ганизаций агропромышленного 
комплекса», «Лучший продукт – 
2023», «Лучшие эффективные по-
казатели, внедрение современ-
ных технологий в животноводстве 
и ветеринарные препараты», 
«Лучшие образцы новых сортов и 
гибридов сельскохозяйственных 
культур» и «Лучшая научно-ис-
следовательская работа в обла-
сти растениеводства». Победите-
ли, выбранные экспертами из 239 
претендентов, получили дипломы 
и медали. 

На деловых мероприятиях вы-
ступили спикеры из 25 регионов и 
городов России и Республики Бе-
ларусь. Ключевым событием стало 
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пленарное заседание «Будущее 
российского села: стратегические 
вызовы, национальные прорывы, 
молодые лидеры» (модератор – 
Дмитрий Пекуровский, председа-
тель Российского союза сельской 
молодежи). На нем выступили  
премьер-министр Башкортостана 
Андрей Назаров, генеральный ди-
ректор Национального союза про-
изводителей молока, член комис-
сии по направлению «Сельское 
хозяйство» Государственного Со-
вета Российской Федерации Ар-
тем Белов, генеральный директор 
Национального союза птицеводов 
Сергей Лахтюхов, руководитель 
Инновационного аналитического 
центра группы компаний «Чер-
кизово» Рустам Хафизов, заме-
ститель руководителя АНО «Рос-
сийская система качества» Елена 
Саратцева, директор Сибирского 
федерального научного центра 
агробиотехнологий РАН Кирилл 
Голохваст и другие.

Также в деловой программе 
форума активное участие приня-
ли руководители Национального 
союза птицеводов, Национально-
го союза производителей говяди-
ны, Российского союза пекарей, 
Национальной ассоциации за-
водчиков герефордской породы, 
«Руспродсоюз». Состоялось под-
писание 18 соглашений и мемо-
рандумов о сотрудничестве.

Для будущих кадров аграрной 
отрасли прошел образовательный 
форум «АПК Башкортостана «Стра-
тегический резерв – 2023», вклю-
чавший более 20 мастер-классов 
от профильных факультетов Баш-
кирского государственного аграр-
ного университета. В них приняли 
участие свыше 600 обучающихся 
в 30 агроклассах муниципальных 
 образований.

Выставка и форум, организо-
ванные правительством, минсель-
хозом Башкортостана и Башкир-
ской выставочной компанией, 
проводились при содействии 
 Министерства сельского хозяйства 
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АПК Поволжья  
набирает обороты
В феврале в историческом парке «Россия – моя история» Саратова состоялся 6-й агропромыш-
ленный форум «Саратов-Агро. 2023». Организовал мероприятие выставочный центр «Софит- 
Экспо» при поддержке региональных министерств сельского хозяйства и инвестиционной  
политики и АККОР Саратовской области. 

exhibitions and conferences

выставки и конференции

этом году форум объединил 
на своей площадке 88 компа-
ний из 16 российских реги-

онов: Владимирской, Волгоград-
ской, Вологодской, Воронежской, 
Кировской, Курской, Московской, 
Нижегородской, Новосибирской, 
Омской, Пензенской, Самарской, 

Саратовской областей, Алтайского 
и Краснодарского краев и Респу-
блики Башкортостан.

В экспозиции были представ-
лены продукция и услуги для 
успешного проведения посевной 
кампании: семена перспективных 
сортов и гибридов сельхозкуль-

тур, удобрения, средства защиты 
растений, современная  техника, 
грузовой транспорт,  зерновозы, 
ГСМ, новые технологические и 
технические решения для АПК 
и многое другое.

В церемонии открытия фору-
ма «Саратов-Агро. 2023» приняли 

В

участие заместитель председате-
ля правительства – министр сель-
ского хозяйства региона Роман 
Ковальский, зампредседателя Тор-
гово-промышленной палаты Са-
ратовской области Алексей Голо-
вачев, генеральный директор ВЦ 
«Софит-Экспо» Анатолий Бурлачук.

Роман Ковальский в своем при-
ветствии подчеркнул значение 
форума «Саратов-Агро. 2023» как 
удобной коммуникационной пло-
щадки для тысяч специалистов 
АПК, которые знакомятся здесь с 
новыми технологиями и разработ-
ками, находят деловых партнеров, 
обмениваются передовым опытом 
и заключают контракты на постав-
ку техники, оборудования, удо-
брений, семян и другой сельскохо-
зяйственной продукции.

Анатолий Бурлачук добавил, 
что форум является одним из важ-
нейших отраслевых событий, в 
рамках которого органы власти, 
бизнес и наука определяют век-
тор развития агропромышленного 
комплекса региона на ближайшую 
перспективу.

Деловая программа форума 
включала разные форматы дискус-
сий и тематические направления. 

На заседании коллегии мини-
стерства сельского хозяйства об-
ласти с участием главы региона 
Романа Бусаргина подвели ито-
ги 2022 года. Роман Ковальский 
сообщил, что выпуск продукции 
АПК в прошлом году превысил 
262 млрд рублей и это позволи-
ло  Саратовской области  выйти 

на второе место в 
ПФО. Глава аграрно-
го блока назвал прио-
ритетные задачи для 
АПК области на 2023 
год: не менее 4,2 млн 
га посевной площа-
ди, увеличение доли 
твердой пшеницы, 
гречихи, сои, овса, ку-
курузы, картофеля и 
овощей в организо-
ванном секторе, воз-

рождение мелиорации, развитие 
молочного и мясного скотовод-
ства, рост доли переработанной 
продукции в структуре экспор-
та, продолжение технической 
модернизации отрасли, ком-
плексное развитие села; своевре-
менное доведение господдержки 
и привлечение дополнительно-
го финансирования за счет феде-
рального бюджета; повышение 

 конкурентоспособности продук-
ции регионального АПК за счет пе-
редовых технологий.

Важным событием форума ста-
ло проведение V зерновой кон-
ференции «Рынок зерна – новые 
возможности», открыл которую 
президент Российского  зернового 

союза Аркадий Злочевский. Он 
рассказал о влиянии современной 
аграрной политики на состояние 
сельхозпроизводства и рынков, а 
в завершение ответил на вопросы 
СМИ и специалистов. 

Темами других докладов стали 
опыт применения БПЛА для мо-
ниторинга сельхозугодий (Захар 
Завьялов, генеральный дирек-
тор ООО «ГеосАэро») и перспек-
тивы выращивания отечествен-
ных гибридов подсолнечника и 
сортов сои, адаптированных к 

почвенно-климатическим ус-
ловиям Поволжья (Петр Май-
кут, руководитель направления 
продаж Поволжье ООО «Русид»). 
Об инновациях в минераль-
ном питании масличных куль-
тур и новых сервисах рассказа-
ла Светлана  Гусева,  специалист 
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май – июнь  •  2023

exhibitions and conferences

выставки и конференции

по  агросопровождению ОП ООО 
«ФосАгро- СевероЗапад» в г. Сама-
ра. Сотрудники ФБУ «Саратовский 
ЦСМ им. Б. А. Дубовикова» пред-
ставили два доклада. Елена Брян-
кина, начальник отдела поверки 
ФХИ и СИ медицинского назначе-
ния, рассказала о настройке вла-
гомеров зерна и зернопродуктов, 

а Юлия Зотова, начальник испыта-
тельной лаборатории, привела ре-
зультаты исследования качества 
зерновой продукции. Инвесторы 
могли узнать о мерах поддержки 
на территории региона из высту-
плений Натальи Дмитриевой, на-
чальника отдела сопровождения 
инвестиционных проектов Корпо-
рации развития Саратовской об-
ласти, и Михаила Шамшадинова, 
специалиста по работе с резиден-
тами ООО «УК «Столыпинский ин-
дустриальный парк». О примене-
нии фосфогипса для сохранения 
влаги и повышения продуктив-
ности сельхозкультур рассказал 
Александр Гришунин, менеджер- 
агроном БФ АО «Апатит».

В последний день работы фо-
рума состоялся круглый стол «Экс-
порт продукции АПК Саратовской 
области, возможности и перспек-
тивы», организованный специа-
листами ФГБОУ ВО «Вавиловский 
университет». Его участники обсу-

дили развитие экспортного про-
довольственного потенциала АПК 
Саратовской области и проблемы 
импортозамещения.

Подводя итоги, можно с уве-
ренностью сказать, что форум 
 «Саратов-Агро. 2023» стал одним 
из важных событий для региона, 
а представленные на нем обо-
рудование, техника и техноло-
гии  позволят аграриям Поволжья 
 выйти на более высокий уровень 
 развития. 

За два дня работы форум по-
сетили 1340 специалистов из Са-
ратовской, Пензенской, Волго-
градской областей, Москвы и 
Санкт-Петербурга, в том числе 18 
делегаций представителей КФХ из 
различных районов Саратовской 
области. 82% участников вырази-
ли желание принять участие в 14-й 
сельскохозяйственной выставке 
«Саратов-Агро. День поля. 2023» 
и 7-м агропромышленном форуме 
«Саратов-Агро. 2024».
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МВЦ «Казань Экспо»
6-9 июля
Республика Татарстан,
Лаишевский район,
село Большие Кабаны

КОНТАКТЫ:
Адрес выставки: Республика Татарстан, 
Лаишевский район, село Большие Кабаны, 
ул. Выставочная, 1

ВЫСТАВОЧНЫЙ ОПЕРАТОР:
ООО «Хорда», 123056, г. Москва, 
Электрический переулок, 12

По вопросам участия:

+7 (495) 240-92-26

russian-field-day.ru

info@russian-field-day.ru




